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Sexagesimocuarta Colación de Grados 
en el Recinto de San Germán 

Los se~agesimocuanos ejercicios de graduación de nuestra 
lnsutución se celebraron el sábado 26 de mayo en el Recinto 
de San Germán, ocasión donde cerca de 1,100 cswdiantes 
recibieron sus respecúvos grados. La mayoría de los cstucüan
les, 50 l. recibió el grado de Bachiller en Artes, mientraS 245 
lo recibieron en Ciencias y 112 en AdminisLraeión Comercial. 
Uniéndose por primera vez. a la colación de grados del recinto 
sangcrmci\o se encontraron los colegios regionales de Agua
dilla y Ponce. De la Intcramericana en Ponce. 385 graduandos 
recibieron sus diplomas. mientras que 354 estudiames hicie
ron lo propio por el recmto de Aguadilla. 
Durante esta colación de grados Ja Universidad Int.eramerica
na de Puerto Rico otorgó el Doctorado Honoris Causa en Hu
manidades aJ Prof. Pedro Javier Boscio, quien ha dedicado su 
vida a ofrecer servicios educativos a la juventud puertorri-

quefia y para qu1cncs ha sido modelo de perseverancia y 
superación. 
S imul táneameme, el Guito de Bachillernto 1990 se celebró en 
honor a la sexagesimocuarta clase graduanda del Recinto de 
San Gennán de la Universidad Intcrnrnericana dePucno Rico. 
Siguiendo la uadic1ón de nuestra Institución, esta celebración 
de raíces cristianas. volviO a ofrecer a los grnduandos una 
lección y experiencia única que comparueron con el claustro, 
administración y familiares. 
Finalizado el servicio religioso, los distintos departamentos 
académicos hicieron entrega de Jos más altos honores a los 
estudiantes merecedores. 

Nilsa Vélez, preslden1a de la Clase Graduanda de San Germán, 
saluda tos presentes en la colación da grados 

Procesión académica de quienes con esmero guiaron los pasos da aquellos que noy finalizan sus e.stucilos 

El Rev. Manuel Bahamonde dlrlgló los actos reUglosos del Culto de Bachillerato. 

El sello radiante de la lnteramerican:a "iluminó" a la comitiva prasldencial 

La Universidad lnteramerlcana 
otorgó el Doctorado Honoris 

Causa en Humanidades 
al Prof. Pedro Javier Bosclo, 
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''Graduando, el destino está en tus manos'' 
jNoca del editor: Lo colación th grados dt la 
Clase Graduanda J 990 tuvo muchos mom(n
cos emotivo.f que ruogemos en esta secutn· 

_cía foto~rájica y qut sintetiUl171()s con los 
pul abras del Dr. Jo siR. Gon:dlt!. pr.:sidenlt 
tk la Uni\'tr.sidad lnteramoicana, en el Co
listoRobertoCle~nuelpasotlo3dejunio.) 

"Me siento con gran regocijo y felicidad en 
esm oporumidad de saludar u los grn,dunndos, 
a us familiares y a nuestra comunidad uni
versitaria. Sé que también será motivo de re
gocijo par.! los grnduandos cuando les digu 
que mi saludo ~erá bre-.e. 

Ustedes hun pasado 4 ó 5 anos c~ochando 
clulrlas y conferencms. Y st nos remontantm 
a 1:1 cscucl3 preescolar. es muy posabk que 
algunos de u~te«s hayan p:l.S3do en..~ toda u 
vtda educativa escuchando consejos. 

La semana pasa00 me percaté, en dos &nl· 
duaciones, que no siempre los inlcreses dt~
cursivos de un presidente se acoplan a los 

~ intereses fesuvos de los gra<!uandos. Imagí
nense ... estaba en un coliseo deportivo. en 
plena tarde de ver3110, coo un calor sofocante. 
Frc:nt.e a mí 1os graduandos, en infiniUl pa

ciencia, y sudando con disciplina estoica. Y 

yo con mis siete páginas de discwso ... 
¿~hace uno en O-Sta ocasión?. Lo primero 

y fundamental es tener sentido de realidad. 
que es 11no de los legados de Fteud. ¿Qué nos 
dice el sentido de realidad. en un acto de gra
duación?. Yo les voy a responder. Y mis 
palabras tendrán eco en ustedes. 

El sentido d~ realidad me dice dos cosas. 
Primero, tosCol.íseosscdisel\an paxaentrete
ner y disfrutar. Y segundo, la graduación se 
hnce para los gradunndos. 

No hay que ser clarividente para adivinar 
qu6 quiere un gr:3du.ando. Us~dcs piden que 
.,e acabe pronto la ceremonia. Les inr.eresa 
irse rápido a fcsrcjnr con famili3rCS y ami
gos. .. Esa es la realidad. 

De tn3Tiera que.. como presidente de la 
Universidad, les voy a economizar varios 
minutos de disertación sociopolflica y de 
conseJOS profesionales_. que, de todas mane
ras, lo escuchan adiano. Pero cm una cosa no 
les voy aecooomizarúcmpo; y es recordarles 
que tan pronw reciban sus diplomas acaso 
algunos de los conocimtenlOS y CQmpetencias 
queden obsoletos. Nunca en la hiStOria hemos 
conocido algo tgual. La r.tpidez de los cam
bios y las consumtes innovaciones científicas 

Oesputsde.OOsclustu.aoymuchunod\esdtastudl~.llgranmomentohallegado. 

El e~perado momento ha llegado, el ansiado diploma llega • su dtstlnoc:cmo un ll'ofeo al •sfueno. 

y ~nológicas nos obligan n una permanente tec.iclajede nuevo~conocimicnws y habilida
aclilUd de aprendizaje. des. adaptados a las coi'\Uic iooesde tu trabajo. 

El mercado es muy caropetilivo. Hay que Así que te esperamos nuevamente .• 
demosuar que se tienen las habilidades, no en Ya lo ven. No puedo evitar llar esta promo
teoóa, sino en 1:1 práctica. La Universrdld In- ción gratuita.. Además, rccue~' que los pre
ceramericana, con sus programas de educa- sidentes también tenemos nuesLro salario ... 
ción continuada y de eswdios graduados. te Y ahora, queridos graduandos. para termi
ofroce un.a excelente oponunidad para el nar tengo que tranquili.znr mi conciencia. 

Cuando mi niett sea adolescente a principios 
del siglo XXI u.s:t.edes.aquf sentados. sedo los 
dirigentes de Pucno Rico. 

El destino de la economía, del comercio, de 
to.s negocios, de las profesrones, de la política, 
quizás basta las mismas wúversidades es
tacán en sus manos. 

¿Será mucho pedirles que mi nieta y sus 
propios hijos vivan en un pars con :más decen
cia. con libertad y con digmdad?. Yo les pido, 
casi como un ruego, :~ que SCin\"Cnten y se 
imaginen nuevos cmninos de m:uperación 
s.ocial. polflica y espiritual pa.r3 Puerto Rko. 

Y ahora que me entu.~ia.<;mo CQO lá retórica 
y la elocuencia, tengo que cumplirla promesJ 
de tx-evedad.¡ A ca® uno de ustedes, mt'i 
fclicitaciones!¡A cada uno, que Dios le bendi
ga! 

Y para todos los pucnorriqucnos: que 
aprendamos a viVir unos con (ltros. no unos 
contra otros. Elle será tl mejor regalo de su 
graduación para Puerto Rico". 

EJ ledo. Ay ala Cúarvos, pmfctent. clt la Junta de Slndlc:cs, y el er-. Gonz.iluj prulóera de la lnstltu
c:lón, entregan ti grado honorfs c:auu dt doctor an Leyu a Luis Negrón l6pa 



CONFERENCIAS Y TAllERES 
los días 1 o y 11 de mayo el Centro de Estudios 

lnteramericanos celebró en el Hotel Radison 
Normandie la Primera Mesa Redonda lnterameri
cana. Los paneles de discusión expresaron temas 
de candente interés a saber: "los hispanos en los 
Estados Unidos: ¿Una nueva nación latinoameri
cana ?• y "las drogas: un problema Interamerica
no·. 

El día 18 de mayo se celebró ·s Primer Simpo
sio sobre la situación de Cuba en un mundo cam
biante•. La actividad auspiciada por la División de 
Ciencias y Profesionales de la Conducta reunió 
excelentes ponentes en el campo de la econom fa 
cubana, mtemacional y de Puerto Rico. 

El 25 de mayo pasado la lnlerameticana Metro 
celebró un taller de ReSUCitación Cardiovascular 
en ni nos, ¡óvenes y adultos; y una cllnica de hiper
tensión para profesores y administración. la orga
nización de la actividad estuvo a cargo del Comité 
para la recaudación de fondos de la Asociación 
Puertorriquena del Corazón. 8 taller fue ofrecido 
por doctores y personal de emergencias médicas 
de la Asociación Puertorriquefla del Corazón. 

CAMPAMENTO DE VERANO 
La lnteramericana Metro ofrece el campamento 

·verano Recrealivo" del4 al29 de junio para nioos 
y ni !'las de 7 a 15 anos. 8 mismo es un esfuerzo del 
Programa de Educación Continuada y expone a 
Jos ni nos a una experiencia recreativa y educativa 
vatiosa. Dirige el campamento el Pror.Jufio Borrás 
Osorio. 

8JOTECNOLOGÍA 
Adiestramiento en Blotecnología en la lnterame

ricana Metro. El objetivo del adiestramiento es 
entrenar a estudiantes en ciertas técnicas vitales 
en et campo de la biologla·tecnologla del cultivo 
de células. Los candidatos deben poseer un bachi
llerato en Ciencias o estar en vi as de graduarse en 
verano de 1990. El taller incluirá tópicos tales 

El rector, Dr. Gamaliel 
Pérez, •lembrajunto 
al Dr. Wllllam Arias, 
dec:ano de Ciencias y 
Tecnologla, y a José 
Tous, auxi!íar 
administrativo de 
Ediflcos y Terrenos, 
un 6rbol de guayacán 

L5~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ en los terrenos de Metro 

como: oultivo de célUlas, técnicas de separación, 
producción de anticuerpos monodonales y tecno· 
logia recambiante de DNA. 

El 800 pasado los ve1nte jóvenes adiestrados 
fueron empleados por ORTHO Pharmaceuticals. 

DIA DEL PLANETA TIERRA 
Durante la semana previa a la celebración del 

Día del Planeta T~erra, la lnter Metro realizó la 
siembra de un guayacán en la plazoleta adyacente 
al Centro de Estudiantes La actividad que promo· 
vió la División de Ciencias y T ecnologla, tuvo la 
participación de todas las divisiones y el apoyo de 
los estudiantes a través de las organizaciones es
tudiantiles. 

Esta siembra del guayacán constituye el inicio 
de la siembra de otros árboles que apadrinarán las 
divisiones académicas. Otras actividades se rea
lizaron: Una bicicletada que recorrió el área me
tropolitana y que culminó en el Parque Luis Mut'toz 
Macin, y una caminata que agrupó cientos de 
estudiantes universitarios. 

PREMIOS A LA FACULTAD 
El di a 4 de mayo tnteramerlcana Metro ofreció el 

reconocim.ento a su facultad en una solemne 
actividad académica. Ciento doce profesores de 
tarea completa y asociados fueron prem1ados en 
1res categorlas: menaíón especial, cana para el 
expecllente y anos de sei'Vlcio. Los premios fueron 
entregados por el vicepresidente de la Junta de 
Síndicos, Jorge Farlnacci; el presidente de la 
Universidad lnteramericana, Or José R. Gonzá· 
lez; el rector, Dr. Gamalíel Pérez Santiago; la Dra. 
lna Sheila Figueroa, decana de estudios y los de
canos correspondientes. HubO momentos de gran 

emotividad ya que se premiaba por primera vez a 
vetntieinco profesores asociados. Las DiviSiOnes 
de Estudios Humanfsticos y Ciencias y Tecnolo
gla fueron las faou~ades con mayor número de 
profesores premiados, 32 y 28 respectivamente. 
8 Dr. James McCoy recibió el "standing ovation• 
de la noche por ser profeso~ de la lnsütucióQ-; 
durante 30 anos consect.Jtivos de servicios. 

Estos recibieron el homenaje y felicitaoión del 
Dr. JosÉ R. González, presidente de la Universi
dad lnteramericana. Senaló el Dr González a los 
profesores: 'La docenoia universitaria tiene que 
afrontar unos retos y de safios en un mundo que se 
nos hace radicalmente distinto de épocas y con
cepciones anteriores. El extraordinario avance de 
las ciencias y la tecnologia en el mundo moderno, 
y la complejidad cada vez mayor de las disciplinas 
universitarias, Imponen al profesor constantes 
rea¡ustes y adaptaciones, no sólo para actualizar 
sus conoomientos en cuanto al contenido de la 
materia, sino para aprender nuevas destrezas 
metodológicas acerca de la ensenanza. Este es el 
reto más inmediato y directo en la responsabilidad 
del docente. 

A TODOJAZZ 
los Dixie DevUs ofrecieron un concierto de pri

mavera 'Encuentro de Jau Latino 1~ 1", el di a 17 de 
abril a las 8:00pm en el Teatro John Will Harris. 
Fue el cantante invitado Chall Hemández, hijo del 
compositor Rafael Hemández, quien interpretó las 
canc10nes más populares del repertoño de su 
extinto padre. 

El grupo que dirige el Prof. James McCoy lo • 
componen 15 profesores de la lnter Metro, Tomás 
Jiménez, Alberto Rivera, Reynaldo Santiago, 
Fedenco Jiménez y dos estudrantes, Humberto 
Vázquez y José Otero: y participa la conocida 
actriz y cantante, Oiga Alícea. 

La Banda de Jazz Dixie Devíls ya realiZó su 
primer LP de larga duración ·rnteramericana Me
Ira presents The Dixie Devíls". Recoge la graba
ción, arreg as da Jazz moderno, y •Jazz det Sur de 
los Estados Unioos· en ta quu destaca la trompeta, 
el Clarinete, saxofón, trombón. tambor y piano. Exposición de intágenes de los argentinos 

~----------------------------------------~------------, Una muestra fotográfica itinerante de la 
República Argenúoa se exhibió en la biblio
teca del Recinto Me110p01itano de la Univer· 
sidad Imeramcricana de Puerto Rico, gracias 
al patrOCinio del Consulado General de Ar
genúna en San Juan y de la cónsul Silvia 
Overejo. AJ acercarnos a las fotossedescubre 
el diverso mundo que proyectan Jos lentes. 

La revista argentina "Foto Mundo" convo
có a un concurso fotográfico en 1987. Más de 
3,500 fotografías fueron sometidas. Después 
de varias delibemciones se escogieron 70 fo
tografias. las cuales constituyen esta exposi
ción. La exposición llegó procedente de 
México y partirá de aquí hacia Bolivia. 

Entre los artistas del lente, se encuentran 
Alícia de Aldamo y Bécquer Casaballe, los 
cuales exponen sus obras con los Iotóg:rafos 
nóveles no menos descacados. 

Se descubre en estaS fotos al pueblo argen
tino, uno y múltiple a la vez. Priman en la 
muestm los retlal.DS, no en la fanna de rebus
cadas posturns de personajes, sino en 1a llana 
y sencilla expresión de la gente. E..~ la gente, 
así, en su medio de trabajo, deentretenimien· 
tO, en su hogar, en la familia, lo que exponen 
las anislas. 

I..osllay en imágenes" fellinescas''. como si 

fueran salidos de una secuencia del collOéido 
director iLa.liano de cine. Así se descubre un 
empleado del Mercado de Abasto en Buenos 
Aires (Ennque Chioza), un vieJO eo traje de 
bai\o en la -playa de Mar del Plata (Ataulfo 
Pérez Aznar), Jos jóvenes payasos callejeros 
en la popular calle Florida (Carlos Fonnan), 
más el acordeonista callejero y su aoom
panante ante un brillante cartel que anuncia 
un espectáculo de "vaudeville" en la avenida 
SantaFe(Dain Yuco). 

La ternura se refleja en dos fotografías rea
lizadas por Adriana Lesúdo en el hospllal 
infantil de Buenos Aires, en las que una mujer 
JOVen y otta mayor tienenen su regazo un nii'lo 
de pocos anos. Cada una de estas imágenes 
dice mucho en su aterradora simplicidad. 

LamuJereslá bien representada en la mues
tra. Desde la delicada figura femenina de la 
indígena embarazada que se recuesta a la 
pared en el hospital Ri vadivia (AliciaD' Ami
ca), la distinguida mujer de la tercera edad 
elegantemenLe ataviada de oua mujer. algo 
joven, a la cual Antonio Valdez captó con su 
lente en traje de bai'lo, intentando lucir mejor. 
pero llena de :artificiosa naturalidad. No falta 
en esta galería la foto de una mujer mayor, sin 
ser anciana. pensativa, sentada sola en una 

La consul de Argentina en Puerto Rico, Silvia OVejero de la Fuente, en compel\fa ala Drl. lna Shella 
Agueroa, Halen Sosa y el Dr. Noman Gonzilez duranta la Inauguración de la muettra en el ~lnto metro. 

mesa de un cafetín (Juan Carlos V.tllareaJ) en 
Buenos Aires. 

Los pa153jes han sido igualmente objeto del 
lente en espacios abiertos. Daniel Ackennan 
nos muestra el camino a Esquel. Jorge Cam
piano cap1alas salinas grandes de J uyuy y los 
zureos mendocinos de siembms con atinado 

conttaste de blanco y negro. 
La exposición nos subyuga con sus imáge

nes. prueba palpable de los argentinos. que 
nos obliga a pensar cu.ánoo más hay detrás de 
esas fotos. Agradable oportunidad de conocer 
a un pueblo, pero, que su diversidad nos 
obliga a visitarlo para conocerlo mejor. 
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Colocan la prin1era piedra de 
la futura Escuela de Derecho 

El presidente de la Universidad Intera
mericana. Dr.JoséR. González y el decano de 
la Facultad de Derecho, Ledo. Manuel. J. 
Femós, colocaron simbólicamente la primera 
piedra del nuevo edificio de Derecho a cons
truirse en la Urbanización Industrial Tres 
Monjitas de Hato Rey. 

.. Las nuevas facilidades. que se espera 
inaugurar en agostO de 1992. est.arán ubica
das en la Calle Federico Acosta, en el sector 
Tres Monjitas de Hato Rey. El nuevo edifi. 
cio, a un costo de SI millones, 1endrá una ca
bida de 100,000 pies cuadrados. El terreno 
consta de 5 cuerdas, que fueron adquiridas a 
un costo de $2.5 millones .. , indicó el Dr. 
González. 

.. Este nuevo edificio, que llevará el nom
bre de su decano fundador, Ledo. Hipólito 

Marcano, tendrá capacidad para 600 estu
diantes, de los cuales 530 corresponderán al 
Programa de Juris Doctor y 70 al prog¡ama 
graduado y al programa doctoral en etapa de 
planificación", manifestó por su parte el 
Ledo. Femós. 

Al presente, JaFacultad de Derecho, que 
se estableció en 1961, ha creddo de manera 
tal que es la más grande de las escuelas de De
recho en Puerto Rico. El nuevo presidente de 
la Interamericana seHaló, además, que "el di
seno del nuevo edificio recoge el conceptO de 
un pauo interior que propicia un clima de 
tranquilidad propio para el estudio. Las faci
lidades físicas incluyen 9 salones. un audito
rio, biblioteca que duplica la capacidad de la 
actual, oficinas administrativas y para todos 
los profesaes, centro de estudianteS, cafete-

Jubileo de Oro del Círculo 
Literario José G. Benítez 

El Departamento de Lenguas y Literaturas y 
el Consejo de Estudiantes de San Germán 
lnteramericana celebraron el Jubileo de Oró 
del Círculo Literario José G autier Benítez. El 

~ cincuentenario fue la ocasión de la celebra
ción de varias actividades QL'! se lle \'aroJ\ " 

cabo en el centro de estudiantes James R. 
Beverly y la Capilla Paul Wolfe Memorial. 

Con motivo de la Fiesta de la Lengua, dedi
cada al bardo José Gautier Benitez,larecono
cida intelectual e historiadora de nuestra le
tras, Dra. Josefma Rivera de Alvarez, dictó 

--------------- una lección erudita. El ban· 
quet.e de los ex miembros del 
Club se le dedicó a la Dra. 
Elercia Jorge, consejera por 
rnás de dos décadas de esta 
organización. La actividad 
contó con la presencia de don 
Francisco Arriv1.} represen
umtes de hu org.ani:¿a.;iones 
eswdianules. A.rriví, insigne 
escritor y hombre de teatro, 
estuvo a cargo de un poético 
acto: laentregadeunaplacaa 
Casa María, residencia del 
presidente de la institución, 
lugar que sirvió de fuente de 
inspiración en la creación de 
su obra María Soledad. 

EJ Dr. Federico Matheu, rector 
de San Germán, recibió la placa 
para Casa Marra 

EJ Ledo. Manuel Femós, decano de la Facultad de Derecho, explica los datos sobre la maqueta del nuevo 
edificio al Dr. José R. González, presidenta de la Institución, ante la a11lnta mirada del Ledo. Ramón Ayala 
Cuervos, presidenta de la Junta de Sfndlcos, y el ledo. Miguel Hern4ndez Agosto, presidente del Senado. 

ría y estacionamiento para 350 vehículos". 
El ledo. Femós, actual decano de Dere

cho, indicó que con la construcción del nuevo 
edificio se culmma un proceso de reforma. 
''Remos aprobado un nuevo currículo, nuevas 
normas de admisión y retención más riguro-

sas y tenemos el mejor profesorado. Ahora 
tendremos la mejor casa, para que la.Facultad 
de Derecho de la Universidad Interamecicana 
continúe siendo la mejor alternativa para es
tudios jurídicos de calidad, en el mejor am
biente de aprendizaje". 

OlA FAMILIAR EN BAYAMON 
Por Myriturl StrrfJilo 
Ayudante Ejecutiva del Rector 

El personal administraú vo de lalnterameri
cana en Bayamón. celebró un divertido día 
familiar en el área recreativa de Monte Frio. 
La actividad, organizada por el Comité Ase
sor de Personal Administrativo (CAP), contó 

con diver:sas atracciones para los participan
tes, como juegos, competencias, múSica, bai
le y sorteo de regalos. El payaso Remi, deleitó 
con su arte tanto a nmos como a los adultos. 
Esta actividad proveyó al personal y sus 
familiares una e'ltcelentc oportunidad para 
conocerse mejor y confraternizar en un am
biente de sana camaradería. 

INTERAMERICANA EN GUAY AMA EN PATRONATO CASA-MUSEO CAUTIÑO 
En la Casa-Museo Caul.Ü'Io de Guayama se celebró la toma 

_ de posesión del primer patronato o consejo del Museo y 
Centro Cultural. Este consejo quedó constituido por Lydia 
Amundaray, administradora Casa-Museo Cautit\o; Dr. Sa
muel F. Febres Santiago, director lnteramericaoa en Guaya
ma; Socorro Figueroa, vicealcaldesa del municipio de Gua
yama; lng. José Félix, presidente Círculo Porrata Doria; 
Carmen M. Hemández López, supervisora Programa Estu
dios Sociales-Distrito Escolar de Guayarna; Dr. Carlos 
Ortiz, presidente del Centro de Arte y Cultura Luis PaJés 

Matos; Félix Rosa, director Universidad Cat6lica-Centro de 
Guayama y Cannen Inés Torres, representante del Instituto 
de Cultura Puertorriqueña, región de Ponce. 

El Instituto de Cultura Puertorriquena impulsa la constitu
ción de esros con~ so patronatos con el ¡xopósito de que 
los mismos sirvan para asistir a la Casa-Museo en el desem
peilo de las funciones de las entidades culturales y que se 
cumplan con lo!- L K.S ) propósitos para los cuales fueron 
creados. Estuvieron presen~s en 1a actividad. la cual coinci
dió con el segundo aniversario de la fundación de la Casa-

Museo, el Ledo. Augsún Echevarría, director ejecutivo del 
lnstituio Cultura Puertorriquefta; el Dr. Francisco O'Neill 
Susoni, presidente Junta Directores del Instituto Cultura 
Puertorriqueña; la ex-senadora Ruth Femández., ayudante 
especial del gobernador en Asuntos Culturales y el Senador 
CiriJo Tirado Delgado. 

La actividad estuvo muy lucJda en un ambienre exquisito 
que evocaba aquellos ucmpos de an¡a¡),.. cuando la Casa 
Cautiflo ofrecía sus - .,<..S: ' S a 1 1 elite in u; Luai y cultural 
de aquella époc::.. 
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PHI DELTA KAPPA DESIGNA 
AL DR. GAMALIEL PEREZ 
COMO EDUCADOR DEL AÑO 

El Dr. Gamaliel Pérez Santiago. rector de la 
lnteramencana Metro, fue seleccionado por 
la Phi Delta Capúulo de San Juan 1156, Edu
cador del Año en la actividad de premiación 
del26 de mayo en la Universidad del Tumbo, 
en Caguas. 

Su historial académico en la investigación 
pedagógica cubre extensos aspectos a saber: 
educación general y las especializaciones, el 
perfil delosestudiant.esdederocho de Puerto 
Rico, la reforma educativa, administración y 
gobierno universitario, la participación co
munataria en el proceso educativo, la ocade
mia y los deportes, la ciencia y el ane, .la coo
únuadad y el cambio en la educación. 

Las ponencias que ha dictado en Puerto 

Rico y el exterior refleJan su capacidad analí
tica y crítica sobre la crisis educativa de 
Puerto Rico, que afecta la totalidad de la vida 
del hombre puenorriqueno de hoy. De ahí su 
preocupación por los derechos civiles en la 
sociedad puertorriquefla.la descentralización 
del sistema del Departamento de Instrucción 
Pública y el futuro de PuertO Rico desde la 
perspectiva jucidico-poUtica. 

Al nolifícársele sobre su designación como 
"Educador del Arto" expresó: "Este recono
cimiento me llena de honra. sobre todo cuan
do me ha sido conferido por compai'leros 
educadores que se agrupan en la prestigiosa 
fraternidad profesional Phi Delta Kappa. 
Agradezco profundamente este honor que me 

Dr. Gamaliel Pérez Santiago 

reta a seguir adelante renovando rrus votos 
como educador". 

LA ENSEÑANZA DE LAS MATEMATICAS Y EL 
PAPEL QUE DESEMPEÑA LA FACULTAD 

El Dr. Uri Treisman. Profesor de Matemá· 
Lica de la Universtdad de Berkeley, Califor
n.!a. y destacado invesúgador en el campo de 
laenscfulnza de Matemáticas visttóla Univer
sidad lmeramericana en Ponce. La visita del 
doctor Treisman responde a un plan de desa
rrollo de la Vicepresidencia de Asuntos Aca
démlcosdecsta Universidad. que úenecomo 
objetivo mejorar la cnsel\anza de las matcmá
úcus. 

En el taller donde participaron profesores 
de La.-. distintas unidades de la In ter, el doctor 
Treisman punrualizóla responsabitidad de la 
facul!ad en el proceso de mejorarla calidad de 
la ensenanza. Asinusmo. indicó que no se 
debe aceptar p3Slvament.e el hechQ de que la 
mayoría de los estudiantes no tengan el éxito 
deseado en los cursos de matemática. 

Set\aló el doctor Treísman que esimponan
t.e que el estudiante entienda la utilidad de las 
matemálicll$ y afirmó que es necesario que 
aprenda no sólo las técnicas. sino también 
cuándo debe aplicarlas. El conferenciante 
aconseJa no agobiar a los estudiantes con 
''tantos ejercicios" y las mismas experiencias 
decepcionantes una y oua vez. Es preferible 
aconsejó darles menos cursos y que éstos sean 
más intensos. 

Otro tema que discutió el conferenciante 
fue el uso de la calculadora en el salón de 
clases y la decadencia en los enfoques de 
solución de problemas y enseilanza colabora
uva para lograr el aprendizaje de las matemá
tlcas. 

El Dr. Url Treisman durante su visita a Ponce, 
posa junto a la directora Marfil na Wayland, la Ora. 
Estela lópez. y el Dr. JoH R. Gonztlez 

Policía de Ponce agradece a la Universidad 
Por Saf7'U4el Malavé Rivera 4253 
División de Patrullas de Tr4nsito 
Area de Ponce 

La Policía de Puerto Rico agradece a la Interamcricana de 
Ponce la gentileza al Otorgarle participación durante la 
celebración de la Semana de la Policja. 

ficiara de la disertación y de varias demostraciones ofrecidas 
porlaPolacía. entre estaS, un rescate en el quepaructpó uno de 
los helicópteros de la UnldadFURA y la Onidad Canina, que 
hizo la presentación de varios perros amaest.mdos, que reali
zaron búsqueda de drogas y explosivos. 

RUMBO AL CENTRO DE 
RECURSOS ENERGETICOS _ 

DEOAKRIDGE 

Por Gi.sela Acosra,Dir~ctora 
DeparlarnenJo de Ciencitu Nauvales y 
Matem&ticas. Bayam6n 

El estudiante Edwin Santiago Lugo, dell)e.. 
partamento de Ciencias Naturales y Matemá
ticas de la Intemmericaoa de Bayamón, ba 
sido admitido a realizar investigaciones du
rame el próximo vern.no en la Universidad de 
Oak Ridge en Tennesse. 

Luego de competir con miles de estudiantes 
de la nación americana y sus territorios, 
Edwin fue admitido al Programa de Investi
gación de Verano auspiciado por el Centro de 
Recursos Ener
géticos de Es
tados Unidos. 
El menetonado 
estudiante rea
lizará sus in
vestigaciones 
en la Di visión 
de Medicina de 
Oak Ridge a ..__........,:::-:-~~____,~....;;....._. 
cargo del Dr. EdWin Sant~go lugo 
Fred Snydcr, desta~do cienúfico de la Uni
vcrs1dad. 

¡Te deseamos mucho éxito. Edwin!. El De
partamento de Ciencias Naturales y Matemá
ticas, el CUB y nuestra Universidad se sienten 
muy orgullosos de tu o-abajo. 

Profesor de San Germán 
en el''Who" s Who of 

American Education'' 
El Dr. Paul Livoú, del Departamento de 

Lenguas y Literatura de San Gennán Inter.t
mericana. ha stdo seleccionado para ser in
cluido en la 
nueva edic
ción del 
"Who's Who 
of American 
Eduoation". 

El Dr.Livoti 
lleva veinti
tres ai!.os co
mo profesor 
de Inglés en el r. 
Recinto de San Germán. 

El Tealro del Colegio de Poncc fue escenario de una dis
ccrtación por el superintendente de la Policía de Puerto 
Rico, Ismael Betan;ourt y Lebrón, a la cual asistieron ad
ministración. facuu.sd y estudiantes. La directora Marilina 
Waylancl invitó a la comunidad ponceftá para que se bene-

Además. la Policía de Tránsito, exhibió equipos parJ. medír 
concenllación de alcohol en la sangre, de radar para detectar 
la velocidad y el fmómetro para medir tinteS en los cristales. 

A nombre de la poUcía de Puerto Rico, en especial de la 
División Patrullas de Tránsito, del área de Ponce, agradece
mos a la Interamericana en Ponce por habemos seleccionado 
y reconocido en la Semana de la Policía. 

SEMANA DEL CONSERJE. La Universidad lnteramerlcana rindió homena
Jea los conserjes en su semana. En la fotografla aparecen, de Jzqulerda 
a derecha, tos compañeros de la Admlnistraclón Central Orlando Rodrl
guez, Miguel Segatra, Ramón Luis Gonúlez, Juan González, Manuel De 
Jesúa Pérez, Héctor Clemente, Gladya Morfys, Ellzabeth Negrón, Domin
go Delgado y Gil Rodrtguez. A todos elros,¡Fttlcltaclonesl. 
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... Puntitos Sangermeños ... 
G~A oe CAAFO oe w Pl.AHTAS 
Sytvia Fitzmaura, proresora de aamete en e1 

Departamento de MúsiCa, acaba de someter su 
"Guia de campo de las plantas de la Universidad 
Jnterameñcana, Recinto de San Germán" a la Edi· 
Pía~ AcadémiCa (San Juan) para publícación a 
fines de ¡l.llio del1990. 

Esta guia de campo bihngüe (espal'toVingtés) 
CIOfltiene dos saa:lones: ( 1) una lsta lustrada de 
136 plantas (árboles en su mayoria) reprasentati· 
vas del recinto: y (2) una serie de 16 mapas de 
áreaS eSC1)Qcas del recinto. En cada uno de 14 de 
esrJs aparece la ubiGacióo de unas 15 a 22 espe· 
cies de plamas, con los nombres comunes en 
espal'lol e ilglés. Los mapasl1 t (Casa Maria) y 
I16(EI Sendero del Arbolreto) presentan rnronna
c:i6n histórica sotn la Universidad, ademas de 
lN. descñpct6n de la flo(a de esas áreas. 

Coc1AS y MATEMATJCAS EN VERANO 
Un klstituto de Verano en Cieocias y Malemá • 

cas para maestros de escuela elemental se estará 

Tt~JCAS DE AH~ EH COII'UTADORAS 
laJ National Science FoundaOOn ha ororgado a 

la fiStitución foooos para poder implementar va
rios nuevos proyectos en el Recinto; entre los 
cuales se encuentra uno dirigido por el Dr. Gentil 
A. EstéVBL El Dr. Esté'JSZ, profesor del Depana
mento de Ma1ematícas y Ciencias Asas. recibió 
la propuesta por el proyecto-r aner en los Métodos 
de CompUtadol'as para la Enset'lanza de la Flstca 
a Nivel Subgraduado". 

El proyecto estA disenado para entrenar a vein
tiCinco maestros de flstca. que han seleccionado 
de escuelas secoodañasen Puerto RICO. A través 
del ~ma.los maestros podrán famlfJanZafse 
con diferentes bpos de técnicas de análiSis. 
Además, obtenci'án experiencias en lOs métodos 
de la ensel'\anza de lisica con la compu13dora. Se 
proyecta que los maestros puedan encaminarse 
a proseguir sus wreras en las cielY;las rlsicas. 

los talares se estarán ftevarx:lo a cabo durante 
el mes de jlllio. 

llevando a cabo, baJo la d'lrecdón del Dr. HéctDr PANa SOBRE PRrvAnzACtóN 
OOntero del Departamento de Biologia. El Circulo de Ciencias Políticas presentó un 

El instituto, de caraeter resideroal, compren· panel dOnde se disrutíó el tema 1.a Privatización 
derá lll programa io1ens~vo donde se ofrecerá ex· de la T elefórnca· con la partícipadón de los sena· 
pene1:laaS que capaotarán me¡or a tos maestros dores: Sergio Pet\a Clos. Aober1D Rexacll Benitez 
que ensenan estas matenas. e Hira:m Meléndez. 

Hallazgos y conclusiones de una encuesta (V) 

-
BANDA DE HOOOR 1990. Con la participación de los mtforu repl'lllnll.nttt ct.Ju Bandas Escolares dt 
kxlo Puerto Rico, el Departamento dt Mlslca del Oicanato de Artet y Cltnclaa de San CierrNn ln18ramto 
rlcana presentó la Banda dt Honor di Puerto Rico 1890. BaJo 11 blt\lla dt su director, al Dr. Allen l.anpon. 
cerca~ 135tstl.lcbntas mudlaton llk:nlcas musfcaltsp .. budu.Flnallzadosloslllltt'tsloslaltntosoa 
estUdiantes pmentaron un megnlfleo conel111D .., la taplfta hui Woffe Mamolial 

El peso ele la actividad cayó sobre el presidente 
del Círculo de Ciencias Políticas. l.Azaro P. Rodrí
guez Pérez, Quien contó con la ayuda del Dr. Gil
berta Arroyo, del Departamento de Ciencias So
caales y Artes lJJerales como moderador y de la 
Ora GtaMJa, Directora del Depat1amento de 

Ciencias Sociales y Artes Uberales. 
FESTIVAL CASALS 
El Festival Casals 1990 ofreció un recital en la 

CapiUa Paut Wolfe Memorial el dia de los Padres. 
El CuaneiD de Cuerdas Colorado interpretó pe
zas de Hayctn, Shostacovidl y Beethoven. .. 

DIAGNOSTICO Y ANALISIS PARA UNA REFORMA EDUCATIVA 
Por D~odúw M. Torrt.J·R~nJa, Ph.D. 

En las pasadas ediciones de INTERA
MERICANA compartimos con ustedes los 
~obtenidosen lasdosprimcrnsbipó. 
tesis de investigación de nue.su:a encuesta. 
·un cswdio exploratorio sobre las aspiracio
nes y necesidades educauvas de la sociod:ld 
puertorriqueoo". En esta ocasión, continullfe
mos cl tema. y -;i cl espacio nos lo permite, 
abordaremos las conc tus iones. 

La cen=era hipótesis de invcstigución 
fue: ~~'tirán difClC.Oei3S significativas en la 
percepción de la m o :Sofía de la educación o el 
propósito educativo del Sistema de Instruc
ción Pública (preguntas 10, l2.l4,15,16,l8, 
23) según el sexo, edad. estado civil, ~taws 
profesional, nivel de educación y tocalimción 
geográfica de la población. Según Jos datas 
obce:nidos. esta hipótesis se confumó dada la 
existencia de diferencias significativas en las 
particK1oes cruzadas de las diferentes pregun
ras con las variables clasificatOrias. De jgwl 
manera. se continnó la hipótesis ~neral. re
lacionoda con los aspectos defmidorcs de la 
culwra puertorriquefta, que se dirigen h3cüt 
aquellos aspectos defmidores de dicha cuiLu-
ti. 

Los cate<flátkos -conaaño a ros estu
dianteS universiuuios- no apoyaron la premi
sa relacionada con las pruebas de aprovecha
miento lingüístico en Espanol, aunque hubo 
un grupo significativo que la favoreció. El 
86.1 porciento de losentn:visladoseswvode 
acuerdo. Es posible advertir que Jos catedrá
ticos en desacuerdo entiendan qte es muy 
tarde ofrecer estas pruebas al finah:r.nr el 

cuarto afto. Pcr ouo lado, se puede inferir dos 
vertienteS en est3s pruebas: (1) hacia una 
reválida parn comprobar la eficacia del Pro
grama de Esp:al\ol del DIP durante los doce 
ai'\os de escolaridad del estudiante, y refor
mar. inmedi.:uamente. en caso de que fuera 
necesario; (2) apunta hacia la desaparición de 
los pogramas rcmediat.ivos de las universi
dades. 

Los ct~tedráocos tampocO apoyaron las 
proposlctones relacionadas con un mayor én
(~i.scnlasBell.asAnes. Es posible inferirque 
é.'lOS considetan que el DIP está dando el 
tnfasis necesario mediante d Programa de 
Bell.asAnes o. ~gurulo, que qui.zj no consi
deren las Bellas Artes tan o más imponante 
que aquellas académicas. o, que desconocen 
su contenido. 

Igu.almcnLe,los cruedráticos no favore
cieron el estudio de la HisiOria de E~ 
como componente medular del CUJTiculum de 
la escuJa pública (pcegurua 1 15). 

Tanto tos cated.nitioos como los estu
diantes uni versi larios favorecieron las prcmi • 
sas siguientes: (a) una política educativa cuyo 
objetivo sea la fonnación do la personalidad 
puenorriqueib (pregunra 116); (b} un mayor 
énfasis al estudio deJa ttis&oria de Pueno Rico 
(pregwua 1118); y (e) una política cdocanvaa 
tono'con la realidad histórica y cultural de los 
puertooiquenos (pregunta #23). 

, Los eswdiances de escuela superior, por 
su parte. no apoyaron JassigujenleS premisas: 
(a) PfUeba de aprovechamiento linglllstico en 
Esp:U\ol (pregunra # 12), (b) el estudio de la 
histma de Espalla como requisito (P.regunra 
# l 5); (e) un mayor énfasis en la historia de 

Puerto Rico,aunque hubo un grupo stgnifica
uvo que b favoreció (pregunt.a (18); (d) una 
politicaeducativa a tono con lare3lidad bistó
ricaycullUraldelospuertorriquenos(pregun
ta #23). No obstante, favo"recieron la proposi
ción de una polltica que proveyera mayor 
dominio del Inglés. aunque no se dominara el 
Espadol del todo (pregunta t#lO). Un grupo 
signif ativo quedó en desacuerdo e indeciso. 

La CWJJ't.a hipótesis, a tenor con los datos 
obtenidos, se c:onfamó parcialmente. EJ aná· 
lisis de la pregunta #8 relacioBad.a con la 
poliuca educativa del DJP de configurar una 
educación cuyo ob_¡etivo sea asimilar al nmo 
y al joven pucrtoniquetlo o Jacultum de Esta
dos Unidos. confumó que no ~istieron dife
rencias significativas de opinión. excepto en 
la variable de nivel de educación. En cambio, 
el anüisis de la pregunta 119 (El puenorri
queno está consciente de la relaCtón entre la 
Educ<~eión pública y la política y la política 
pública). confumó 1.1. e.xisrencia de difecen· 
cias significativas en la opinión de las varia
bles clasificatorias. 

A lellOt con los ball3.zgos. llegamos a 
unas ronclu~jones que det:lllmmos a conti
nuación. De la revisión de la litcrntura se 
desprende que. aparentemente. ningún inves
úgador social o educativo ba estimado pru
dente establecer la adecuación que debe exis-
tir enue el DIP y el ELA, como Estado de 
Derecho de carácter autonómico. De suerte 
que, nuestro estudio constituye el primero en 
su clase. 

Según los datos obtcDidos de las pre
gunlaS 10. 12. 14, 15. 16, 18 y 23, eJ sistema 
de instrucción pública (entiéndase DIP) no 

responde a las aspirncones y necesidades 
educuúvas de la sociedad puenorriquel\a. 

Existe y se presenta consenso en: (a) un 
mayor dominio del Espatlot (preguntas lO y 
12); (b) un mayor énfasis en las Bellas Artes 
(pregunta 14): (e) un nu1yor ~nfasis en la 
H~toria t.le Espafta como rcqui.c;no \pregunta 
#15). Este consenso plantea la occesidad de 
ul13 e .. utuación y revisión curricular p:ua no 
solo dar mayor a~enci6n, smo proveer para 
esas áreas que la sociedad puertorñqucna 
estima fundamentales paro su desam>IJo. 

En cuarto lugar. la polític-.l cducalh'U dcl 
DIP debe configurar una ooucación cuyo 
objetivo sea formar la personalid.:ld puertooi
quef\3 (preguma #16). Asimismo, Ja polftica 
educativa del DIP debe proveer una educa
e ión a tenor con la realidad históñca y culwral 
(luspánica) del puenorriqueftoS (pregunltl 
#23). Se~to, el sistema de instruccióo púb[ica 
(DJP) conserva rasgos que provienen de las 
leyes F«aker y Jones, que pretenden hacer 
del puenorriquel\o un ser cultumlmentc idén· 
tico al norteamericano (pregunta NS). 

El puenon:iqueno. como el hispanoa
mericano,poseeunacscaladcvaloresdistima 
a la dcl anglosajón. En la nuesua sobresale el 
valor de lo humaníS.óco frente a lo funcional 
-insuumentaJ {pragmátito) de los noneame
ricanos.. El puertoniqueno tiene~ fe en las 
ideas estéticas. en el val~ del idioma y lo 
antepone ala utilidad de la técnica e, inclusi
ve, la ciencia, o sea. que la ciencia y la técnica 
están supeditadas a los grundes valores del 
pensamiento espiritual de Occidente. 

En Ja ~a edición dt INTERAME
RJCANA seguiremos las conclusiones. 
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CALIDAD AMBIENTAL: UN RETO PARA NUESTRA JUVENTUD 

Por Dr. Wilfrido Solo de Aru 
Profesor de CiefiCÜIS AlrtbiDtlaks 
ReciiiiiJ M etropOiill»tt. 

Vivimos en una isla Eropical que cuenta ya 
con una población de casi 3.S millones de 
habitantes. Su densidad poblacional es de 
1 ,000 personas por millas cuadradas. La 
mayor parle del terreno, esa! siendo utiliVIdo 
m~~en~yd~o~si~ 
.umeruando a pasos ppntescos. Esle impac
to poblacional signifiCá necesariamcn~ un 
incremento en el número de viviaMia, carre
teras, IUIDIDÓVÜCS, escuelas, indusuias, hos
pitales. parques rcaellivos, a¡riculnn. cu:. 
Todo es10 csti ocurriendo en una isla que 1111 

solo cuerua con un kca scogrM"a de 3.SOO 
millas cuadradas. Por lo ramo, por su r.nafto 
geogdftCO y la prai6a ~ e;cn. d acci
micniO poblacioulsobre la isla, es que ICOC
mos que ¡xoccgcrlaaún mú de lasactividlldcs 
tecnOlógicas del hombre. 
Fel.izmclu con el paso de los allos se ha ido 
creando conciencia del poder dcsuuclivo y 
oonsuuclivo del bombrc en la nablraleza. Por 
esao, es que debemos esw a1cna para saber 
poner freno a la deggdación del ambien~. 
Así pues, debemos dejar como un legado para 
el futwo, nuestras acciones en pro de un 
ambiente sano. Para ello ICilemOS que estar 
boy, dispucslos a defender a la D&IUl'a1cza, 
cuando sea necesario. Tenemos que damos 
cucnla de que vivimos aquí y que no podemos 
80brqJu1r los UmiJcs, que ella nos impone. 

JUVENTUD EN ACCION 

Nuesn juventud siempre ha dicho presen~ 
Cuando se nra de salvaguardar nuestro 
ambien~. Durante las pasadas décadas he 
podido apreciar las actividades, por ellos 
realizadas. Todas dirigidas a enlcndet la pro
blemática ambiental en nucsua isla del encan-
10. Estos jóvenes se han integrado activamcn
~ en campaftas tales como: recogidos de 
basuras en dislinw playu del país, en siem
tn de úboles, en caminaw y biciclcudas, 
asf como en la producción de ensayos y pro
yecros relacionados con la procección am
biemal, demoslraodo de CSia forma su seolido 
de respetO y oonsicleración hacia nuearo 
ambiente y prr ende hacia nuesn comuni
dad. 
En CIU)S cUas en que lenDinan las clues. 

miles de jóvenespuenorriqueftosdisponen de 
sufacieo~e tiempo libre para disfrutar, apn:o
dcr, conoc:er y compenir Slnalllen~ lo que 
nos brinda la naiUialeza. Es venno, tiempo 
para planificar las Vllalcioncs para hacer un 
reoorrido por algunos de los lugares mú 
bcllol de Pueno Rico. NaiUI'almcn~. es~ 
quchaca' debertrealiurseen completo orden 
y respetO hacia la naturaleza. 
Te mvitamos a descubrir los ~leS 8lr8C· 

tiYOS gcogrtficos la1es como: Laguna T~ 
ci1las; Laguna Tonugueros; Playa de Vega 
Baja; Cueva del Indio, Arccibo; Obscrva&Orio 
lonosf6rico, Arec:ibo; Faro de Cabo Rojo; 
Bahia Fosfo.-ecen~. Gu4nica; El Bosque de 
Luquillo; El Morro; Isla de Vieques; Isla de 

Culebras; Bosque de Guajataca, Qucbradi
llas; Playa de Luquillo; Cavernas de Camuy; 
Isla de Mona; Bosque Xcrofftico, Guánica. 
Como vivimos en esta m.avillosa isla del 

encanto, te.ncmos que cuidarla y mantenerla 
siempre agradable. Sólo as{ podremos disfru
wla a plenitud. Por lo 1m10, es responsabili
dadde IOdos mantenerla en magnificas condi
ciones ambientales evir..do tirar despcnli
cios en las playas, cuerpos de agua. parques 
públicos. calles y c:me~eraS, etc.; quemar 
basura en pelios o en 4reas públicas; haca" 
ruidos oon el motor o la bocina del au10, la 
motocicleta o con el aire acondicionado; 
molestar a los demAs con el ruido de la radio, 
televisor o el componen~e; funwcn presencia 
deObas personas (preferible no fumar); cortar 
árboles (preferible sembrar plantas); destruir 
la propiedad púbüca; pintar las percdcs con 
grafiiO; deslruir esraüctilaS o cstaagmitas en 
las cuevas; usar productoS que contiene gas 
frcón; despmticiar d agua. 
Recuerda siempre, que el dcrecbo de uno 

termina cuando comienza el ajeno. Esta es la 
base de lOda relación saludable. 

COEXISTENCIA AMBIENTAL 

Nuestta generación tiene la responsabilidad 
moral de consel\'8r la calidad ambiental dada 
por Dios para el disfru~ y bienesw de las 
fuwras generaciones. Los incontables cientos 
de miles de personas que aún no han nacido, 
CSIÚ a fa'YOI' de proteger d ambiente. Par eso 
debemos estar cooscieniCS en el presen~ de 
nuestras necesidades y de las acciones que 
realizamos en pro de las futuras generaciones. 
La conmemoración del día del Planeta Tie
rra, que se inició apenas hace 20 allos, marcó 
el comienzo de un movimienro masivo, para 
el bien de la proteCCión ambicnral y &ma 

calidad mejorada de nuestras vidas. Duran~ 
los últimos anos ha ocurrido un cambio per
ccpciblc, hacia el rcconocimicn10 de los pro
blemas ambicnlales. Ya se escuchan frecucn
temen~ campaftas a través de la radio, la 



celevisi6n y los periódicos dirigidos a dar 
consejos para proceger el ambienlc y mamc
nerto limpio. Más ymú individuos se organi
zan en las comunidades y forman piqiJCieS de 

profeSiaS para 1lana'laa&enci6n de las agen
cias concernidas. 
Ea Puerto Rico CXÍSfCD cientos de organiza
ciónes cívicas y profesionales activas. asf 
cano en las escuelas, colegios y universida
des que laboran ea pro del ambiente, lales 
como: la Or¡aniw:i61l de Mujeles Voranrcs, 
el FJdeicomiso de Cooservación, la Asocia
cióndeAcampadores.laSociedadEspdeotó
gica, Fondo de Mejcnmiento,la Asociación 
de Geógrafos en Accióo en la Universidad 
lnrcramericana (Recinlo Metro), la Asocia
ción lntetamcricana de lngenicda Sanitaria y 
Ambienr.al (AIDJS) y otros grupos de la 
comunidad, encar6ndose al problema 1111-

bienW. 

RECONOCIMIENTO A 
JOVENES DESTACADOS 

Precisamente, esta última agn¡pación, Al
DIS organizó recientemente la primera Feria 
Cientifica Regional dirigida a reconocer el 
esfuerzo de nuestra juventud en pro del am
biente, a través de las escuelas públicas se
cundarias del país. Participaron cientOS de 
estudiantes presentando interesantes proyec
tos, cuya temática estaba relacionada con la 
problenu1tica ambiental. Se crearon düeren
teS premios. los cuales recayeron en aquellos 
estudiantes que presentaron Jos mejores pro
yectOS. 

Nombre de los estudiantes premiados: 
Arecibo Primer premio: lraida Alvarez y 

María Cristína Rivem. Segundo premio: José 
S. Candelaria. Tercer premio: Jaditta 
Aguilar. Bayamón Primer p-emio: Jan.ice 
Reyes Garcfa. Segundo Premio: Beattiz 
Samó y Ramonita Díaz. CJmu Primer pre
mio: Sonia Milagros Arroyo. Segundo pre
mio: Willy Q. FreyteSRivera. Tercer premio: 
Elba M. Apontc Roig. Humpo Primer pre
mio: Fernando O. López. Segundo premio: 
Caled Feliciano. Tcteer ¡reotio: Don:as 
Semno. Mayagucz Primer premio: Mayra l. 
Troche Matos. Segundo premio: Linda L. 
Vélez.. Tercer premio: Javier Rodríguez 
A vila.fmGPrimerpremio: Maribel Feücia
no. Segundo premio: Daixa lrizarry. Tercer 
premio: Domingo Marúnez.,Sanhlan Primer 
premio: Augusto MMqucz. Segundo premio: 
Miguel Man-ero. Ten:er premio: Calherine 
Abreu. 
Todos dios fueronJX'eiDÍ8dOs con dinero en 

.. Estos j6vene se han integrado 
activamente en campatas de recogidos de 

basuras en distintas playas del pals, en 
siembra de árboles, en caminatas y 

bicicletadas, asf coma en la producción de 
ensayos y proyectos relacionados con 

la protección ambiental ... " 



JUVENTUD 
han Integrado 

de recogidos de 
playu del pala, en 
• en caminatas y 
en la producción de 
relacionados con 

biental ... " 

efectivo de ICucrdo al orden de llegada. 
Tllllbal se les otorBó una plica en reconoci
mienre a los poycam rta1izados. De los 
¡ñneros ¡nmios babidos en cada rqión, se 
~ un estudiaatc para OIOrptle el 
w¡mnio AIDIS • Pueftl Rico" queconsislten 
unaplayS300.00eocCcaivo,asícomouna 
mvíllella 11 Congreso, que esta Clllidad cfcc· 
wn próximDC~~~e Ea ea ocuim. ellng. 
c.rt-Aad P. SodedJerz. ¡residelue AIDIS· 
Pueftl Rico hlñ Cllllep de dicflo JRIIIIO. 

Ea ea forma. la Aaxiación AIDIS está 
Cllllribuyalckl a ca ooacialcía enae la 
jMiltlld IOblt los problemas que ú direc· 
11111e111e lfceálla •los puerurriquellos 
Adem6s, Cll su empeGo por mejOIW la calidad 
ele vida en el país, estaorplÍ1.1CiÓ11 se ¡wq!O
ne cdelrlr el XXII Coogreso Internacional 
de AIDIS, wyo 1tm1ei "C'amiDo al m>, 
forjando boy IN mep calidad de vida • del9 
al 14 de septicmln de 1990, en el Holcl 
Caribe Hiltal. 
Dunnte esos dfas Puerto Rico será la Capi· 

tal Ambienlal del Mundo. Te cs¡x:ratllm. 

L1ámaoos al ~fono 7SI-297S. 
Fillllmentt, el tlito J*1 vivir en un mejor 

ambienlt requiere la participación de IOdos; 
jóvenes, adultos y envejccieolcs p113 estable· 
cer un frente común, que cootribuya a la salud 
y bienestar de la naturaleza. Solamente con la 
e$II'CCha colaborkión entre las organizxio
nes am!len1.31cs: las escuelas, colegiOS, uni· 
vmidades, pueblo y gobierno se har4 una 
mep lllilización de los RICDIS llllUiales, 
pn111 mejcJ ambiente y por ende, una cali· 
dad de vida de excelencia pn el disfrult de 
todas las ~iones de puerurriqueiiOS. 

EDAguacUUa 

---.... 1] 
PRIMER FORO DE INVESTIGACION 

INTERDISCIPLINARIA EN SAN GERMAN 
El Cenuo de lnvestip:iones lnterdisci· 

plinariasdeSIIIGermú,dirigidoporel Dr. 
Damián V ~lez, celebró el Primer Foro de 
Inveslip:iooes lmerdisciplinarias. Dicha 
actividad brindó la oponunidad a la COIRU· 

nidad universiwia e investigadores de co-
nocer y ICICcionlr a los hallazg~ de los ~~~~~~ 
CSIIIdtos JtaliZidos por la facultad dttrllltt -
los úlbmos tres allos. Estos ¡roycctos ban 
sido rliiiiiCiaOOs por el Programa de Inceo
li~ J*lla lnveslipción de la F.:ultad. 

El foro, ademú de divulgar los nue~ 
conocimientos. sirvió de motiVICión para 
los profesores y CSIIIdi.ues pluandos y 
ofreció un recooocimiento ctpeeial e la 
labor investiptlva de los profesores in ves· 
tipbes. Los )IÍIICiplleS ICIII&S y sus in
vestigadores fueron los siguientes: "Pcn· 
pcciÍvas sobre el cr6dito ¡m el COIISWIIÍ· 
dor en Puem Rico", investigm, Dr. 
J<Nihan King, Clledr6lico auxiliar de 
Economla, Ph.D. University of CalilOOiia; 
~va~cnsde juicio yrazonamiellomoraJ de 
la juventud puenmiquella", Dr. l>amiál 
V61ez, Ph.D. Thc Univmity of Cormccti· 
cut. ¡xtiesor ISOCiado; "Aspectos de une 
relación símbiócica entre ZOoxanrherllee y 
SuombusPugilis", investiplora. Dra.llse 
Sanders, Clltddli:a IUlilíar de Biologla, 
Ph.D. CICIICias .Mariuas, Universidad de 
Puerto Rico. 

Pllml•caco.(H1 

~di!--· .... .. ,..... •• ~ ....... lllclniD 
• Sin GannM", Nlllzado par la lrMIIpdaq 
• Fltrmallrlce 

Los rópicos incluidos en CSie foro \'USA· delicia de Otlamydia Tl1dlomalis en mu-
rontambi~sobre"Conservacióndelmana· jeres del m oes~t". inYestigaOOrl, Prof. 
ti en Puer1o Rico", investígadoca, Dr. Ge- Luda{ Rodrfgw, ClledrMica IUXiliar de 
raid Freeman, cartddlico asociado de Dio- Tccnolog(a M6lica, B. S., M.S. Univeni· 
logía, Ph.D. Unht rsity of Colorado, y Dr. dad <te Puerto Rico; ''Los 4~y 2· 
Héctor Qum~~:ro, caledrálico asociado de Oxazolinas", invcstigad<r, WiUtam P. 
Biología, B.S., M.S. Universidad de Pueno Stephens, Ph.D.; Cáeddtico asociado de 
Rico, Ph.D. Florida Stale University; Química; B.St., N8S1011 College; Ph.D., 
''Adapla:ión de manuscriiOS de laudísw Universil)' o{Vermom; "Gula de campo a 
italiaoos del S.XVI y XVll a la guitn las plenlas de la Univasidad Illnllerica-
rnodeme", investigalb, Jacques Landry, na, Recinto de San Gcnn6n, inYCStipba, 
CIICdñlico asociado de Música, B.A. Uni· Sylvia Fitzmaurice, Depwmemo de 
versity o{ OUawa, ¡xtiesor supera, Con· Mm 
st.rvatMo Real de Música, Ma&id; "lnci· 

CREAN JUNTA ASESORA EMPRESARIAL DEL NOROESTE 
LaJ 11111 ÁStS(n Empresarial del Noroes1ees un organismo 

Clalk) por la UniYersidad 1Ju11merUna de Puerto Rico, 
Colep> Regional de Aguadilla, cuya misión es fomemar y 
flcitirar el inttJtambio de recursos en1re la Universidad y el 
sislt:ma sa:iocconómico Jlllllop un nivel de excelcncia 

.xioeconómico enrre la fcrmación ¡xofesionel y la demMda 
real de la industria y gobieroo de nuesuam,logrlnlb asl 
maximizar los rtatnOS dis¡xlnibles 1*1 adelantar el desmo
llo y progreso de nuesua c:omunidad. 

La t!*ión de es11 Junta no lieoe pecedemes denlro de la 
orptizlción de la Universidad lntaamericana de Puel1l 
Rico. La formación de la misma se debe, en pan medida, al 
com¡mniso mcni y .xial con la comunidad y población 
universitaria del Colegio RePlllll de Aplillade la Univcr· 
sidad lnteramericana. Esta gestión he sioo encabezada por la 
Sra. Hilda M. Blc6, direclm de la instiluci6n regional. 

Opmciooes, Dí¡ilal Equipment Cup.; ¡rimer vicqmiden· 
1t, Millon Sepm, Ccmlinllb V eniiS ~. Complftlade 
Tllismo de Pueftl Rico; sepndo v~, Edwin R. 
RonWI, Gertn1t (S~ Aguldilla), Banco Santander; ter· 
ccr vic:cpresidente Nef1alí tM.Ddel, o&ial pranoción. Coo
perlliva Almo y Cr6dito de Aguadilla; Colrdinadora. Car· 
meo Camao, ~Programa AVIIICC, Universidad lnlt· 
ramericana en Apadilla; Hilda M. Blc6, Direcun, Univer
sidad Intcrarneticn en Aguadilla; Rosa Pdlot, Gertnf.c, 
WABARadio. 

• [!Ofcsional a talO con las necesidades presentes y fUIIIIIS de 
nuesua m gqdfice. 

Esaa J 11111 está c:ompuesll por díslinguidos 11<1= y prol'e
siCNiea de la región noroesr.e. En la misma están represerua
dos todos los sectores sociocconómicos, tales como: la banca, 
la IIIIIIWára. ellurÚIIIO, el gobierno, los medios de COIIIU· 

ntCación y la cducaci6o. 
La integración de las ideas y esfuerzot de los sobre cuarenta 

(40) miemll'os de esta Jllllll pennilri esublccer 111 balance 

La Juma sed dirigida por un Cuerpo Dúectivo, elegido por 
1~ miembros de la orpnizaclón, est6 compuesta por las si· 
guientes ~ ¡residenlt. Luis Rivera Oyola, Gamte 

El intats y el compromiso de todos estos ¡rol'esionall:ll de 
nuesua m son una pnntía de que la J11111 Asestn Elnln
sarial del Nmleste logrld apon.r sipificalivamente J*1 
adelmr el deanollo socioccoaómJco. 
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j~;~;~ELI;ÚHÍ;; epidemia de Puerto Rico 
Por Eby Recio 

rriciamos estas breves consideraciones 
sobre uno de los aspectos de la lengua en Puerto 
Rico con el pensamtento de uno de los mis 
deslac:ados lingúistas del siglo pasado. Dice 
Guillermo de Humboldt: "La lengua es como la 
externa manlfeslaelóo de la mente de los pueblos. 
Su lenguaje es su alma y su alma es su lenguaje·. 
Ciertamente, silo pueblos tienen ama, nada ll'O· 
yecta mejor que ellengUélje, su Vllalidad, sus aisis 
y sus valores auténticos. El lenguaje, por ser la 
ftsonomfa extenorcfel intenor de un pueblo, descri
be en gráfica constante sus Pft)9fesos y estanca· 
mientos, su autonomla o dependencia, su creati
vidád o decadeooa En la língOistica húmboldtia· 
na ef lenguaje es alma y •energta• que se depl"ega 
a traVés de las palabras o signos ~ngOistlcos; los 
aJaleS. a su vez, tienen su propia vida dentro de 
cada sistema de comunicaciOn o lengua .. 

En un orgarismo VIVO, como loes el lengua· 
je,sus moléculas y elementosmtegmdores han de 
ser intguatmerue VIVOS. Por eso, con toda propie
dad, se puede decir que las palabras, cada pala· 
bta de una lengua, tienen su (JI'OP'a vida y propia 
hlstona dentro del sistema. M1entras unas perdu
ran y se e~n en significación y uso, otras 
decaen o desaparecen con el tiempo. S lenguaje 
del Arcipestte de Hita no es el mismo que el de 
Cervantes, ni el de éste Igual al de Gabrtel Garcla 
Márquez. Sin embargo, el sistema es el mismo. 
La d~erenoa queda establecida fundamental· 
mente {no exClusivamente) por las palabras y sus 
vanantes de sig111ficación. Entré el arcalsmo y el 
neologismo eXiste una copiosa gama de palabras 
con ftuctuaaones sígruftcabvas que reprod~~een 
en st m1smas los estados vitales del organismo 
humano con todas sus variables de naCtmieolo, 
msegurid.ad, fortalec1niento. enfermedad. des
gaste y muerte algunas veces. Preosamente, 
esta movilidad de las lenguas y de las palabras es 
la que nos penn~e hablar de verdaderas enlerma. 
dades o epidemias hngüfsticas. 

Desde hace tres anos, se ha difundido por 
1000 Puerto Rico el uso indisaimlado de una 
palabra que ~I.Kaan la lengua castellana desde la 
Edad Media y que sigue raprtiéndose en compe· 
lencia orquestal por ofiCinas, profes,ones. clases 
sociales e insbtUCIOnes. Nadie sabe por qué costa 
nos ha llegado o de qué bOca saliÓ por pnmera vez 
(debió ser en forma torrencial); lo cierto es que la 
invasión y senorlo del verbo "bregar" está !)(ese n
te en cada nncón y estrato de la vida social 
puertorriquefla y acapara gran parte de la nqueza 
léxica de nuestro IX)ebio. En ruatqwer oficina. 
centro de taba¡o o en la conversaoón corriente 
enseguida aflora el verbo "bregar" con las más 
c:ispates signifiCaCiones. Brega la secretaria 
cuando esaibe. brega a médico coando opera, 
brega el abogado al defender tll caso, brega el 
maestro aJando ensena. tJegan los no ...;os wan
dO se besan. bregan los poll!íeos, brega el ama de 
casa.. Todo el mllldo brega enemuladón mmé· 
tica del canto del coqul. 

B mal de esta costumbre no radica en la 
1leglbmidad dé la palabfa, sino en el abuso poli sé
mico de la misma: abuso que apareJa una grave 
neutra~zacl6n de otros verbos más SlgflíficatiYOs y 
adecuados a cada actividad, profesión o tipo de 

trabajo. 8 pauperismo léxico y la anfi:lologia son 
los resurtams de es la moda lingülsbea que se ha 
convertido en camisa de fuerza para el oyente (o 
decodif.cadot) y en almOhadón de comodidad 
para el hablante. 

Los alcances lingOisticos de este mal han 
superado los rn~~eles ordinanos de la "moda• o 
"ll'luletitta•, para coosbtuirse en epidemia maswa 
que afecta particularmente a empleados públicos. 
abogados-, maestros y artistas, imponiéndoles una 
renuncia alarmante de los verbos más técnicos de 
la propia profesión. Veamos algunos ejemplos 
actuares tomados, a modo de muestra; de tres 
distintos puntos de referencia: tos medtos audio
visuales, el salón de clases y un lríOOnal de juSltCia. 
Medios de comunicación: 
Canlante:"La casa del Artísta brega con el bregar 
del artista·. (cana12) 
Estudiante:"Si la btega es con el r;toblema y el 
problema es con el aumento no podemos Uegara 
ninguna solución ... (Cana12) 
Agrónomo :"Por lo tanto, ellos no t:wegaban como sa 
realmente fueran subalternos~. (canal 2) 
Peroosta:"Creo igualmente que el Gobemardor 
tiene que cambiar de est~o . No está bregando 
bien con Padina·. (Prensa) 

5al6n de Clases: 
Maestra: "A este nivel no se puede ~rconeste 
tipo de material". 
·"No bregúes con eso ahora: 
-Veremos a ver si bregamos con el asunto en la 
reunión.· 
·"Me encanta so música ¡Qué bien bregan esos 
múslcosr ... 
Maestro:"La literatura es f~cl para bregar con 
ella." 
·'Uoo brega desde el PlllfO de vista gramatical: 
-"los poelas que bregan con la escritura- · 
·"Vamos a bregar en el salón".-

TrlbunaldeJusUcta: 
Por ser espeeialmente sígnificattvos, recogemos 
aquí ITeS fragmenros de ~res JUICIOS reales Slll 

mencionar personas. 

a. Contra un menor acusado de tráfico de drogas: 
Abogado:"Con la venia de la corte. Su Senorta, el 
testigo presume que mi defendido brega con dro
gas y, más aún, que las vende en el área escolar 
bregando con estudiantes•. 
Juez:"Ha lugar la protesta No podemos pcesumlr 
nada; sólo hechos. Breguemos con realidades.· 
Acusado:" Aün no sé. Estaba bregando con mis 

amigos para conseguir el uniforme para ver si 
brego con la escueta.· 
Agente: •Se me acercó y me dijo: ¿Tú eres el que 
quiere media onza?•. Yo no brego oon tipos que 
noconozoo: 
b. caso de lutela de menor 
Peticionario: -vo sé que esta mujer no brega bien 
ooo los nnos. Pregúntele cómo brega con sus 
hermanos.· 
Abogado:"Eso no viene at caso; y. como usted 
dice que no bregó bien con sus hermanos, ¿qué 
pruebas bene 1: 
Juez:•Oejemos eso así. y pasemos a bregar con 
las pruebas de maltrato lnfwl." 
Acusada:"Trabajo de noche y bregO con el nene 
de dia y no le faHan alimenms: además. brego con 
mis diez hermanos: 
Rscal: "Usted piensa seguir bregando de noche 
para mantener la casa." 
c. Demanda de Divorcao; 
Demandado:"No sé qué es lo que ella quiere. No 
sébregarconsuseXJgenclas:nljamáshebregado 
con alguien asl: 
Abogado: "Usted sabe bregar con ella, pero no 
quiere, según sus palabras dichas con anteriori
dad." 
Oemadante: "No soporto má.s que él bregue con 
mujeres, y ,mas alll, que bnlgoe con mis amrgas 
íntimamente." 
Juez.;"Se está apartando de los motiVOs. Por 
tavor, tegua bien: 

Seglll puede apreciarse, el ambiente judl
etal, en el que convergen todas las clases sociafes, 
desplíega un amplio abanico de signiftcaciones do 
la palabra "bregar", las cuales alcanzan desde la 
realizacióndelactosexualhastalacorrectaexpre· 

slón de un abogado en corte. Esta R:onlrolada 
dllalación del campo semántico del ~. nos· 
obliga a plantear tx1a pregunta ireVI!atXe: ¿Oté-
SV41ica realmente el vetbo "bregar'"? En la Edad 
Medía y Siglo de Oro castellanos la acepción más 
común (por no decir la única) coirx:idía con la de :J 
"traba¡ar afanosamente" en lase.boresagl'icolaso 
en una determinada elaboración del pan. Posta. 
riormente, se debilita el uso verbal y cobra mayor 
vigencia el sustantivo ·ra brega" como sinónimo de 
·rae nao tarea•. Ambas acepciones pasan al habla 
tradicional puertorriquena y perduraron aqul hasta 
hace aproxmadamente tres aflos cuahdo, por 
moti...os inexplicables, se rompen los diques de la 
PfOpla significación e invaden el campo semantico 
de centos de Yert:IOS relaclonados con algt.na ma
nera del q08hacef tunam. 

No puede precisarse la cantidad de verbos 
que son neutralizados por la palabra ~. 
pues, corrio hemós apmraoo, su despojo alcanza 
a todas las prot.esGnes, l'abaPs y sil.laaones 
tunanas. Sin embargo, en la práctica sf se 
pueden precisar algtms eq~Miencias de llpo • 
común, ast como otras correspoll(ieotesa oficios 
y aclividades concrela.S. En términos de frea.en
cia, las equivalenci_as mis lnmedialaS de este 
verbo pue<jen ser éstas: 
·bregar"·trabajar, hacer, laborar. realizar llevar a 
cabo, enfrentarse, utilizar, aatuar, analizar, Plan-
tear, dilucidar, soluáonar. 'A 

En quehaceres más concretos, oomo el de una .. 
secretaria, un empleado de ofbna o un abOgado, 
las alternativas y equívalendas semáticat se am 
pHan. Veamos: ' -
Para una secretaria: 
"bregar•. escribir, transcribir, cfiCtar, lomar notas, 
redaelar, corregir, aootar, cotejar, c:oplar, subra
yar, asentar, fot~ar. mecanografiar, archivar, 
atender, contestar. 
Para un emp¡eado de oficina: 
"bregar"alraba,ar, alender, ofr, lllSIS~r. lratnllat, 
crear, aguantar, soportar, constatar,IOOagar, or
denar, colejar. venficar, buscar, revisar. informar, 
llamar o conteslar, tramltar .. -
Para un abogado: 
"bregar" -estudiar. atender. 1nvestigat, asesorar, 
aconsejar, recomendar, esclarecer, indagar, es
crutar, examinar. defender, inculpar, exculpar. 
abogar y orros términos jurfdicos. 

Los ejemplos pudieran multiplicarse con un 
ligero recorrido por trabajos y p!'9feslones, pero no 
es necesano. Baste hacer hicapié en las conse
cuencias de empobrecimiento léxk:o y atrofia 
mental que conlleva el abuso de este wrbo. 
Empobrecimiento. porque ímpüea la reducción a 
un solo vocablo de una gama casi lnfnla de 
varianles signifiCativas presentes en lodos los 
velbos suplantados por "bn!gar: A!rofia ~. 
ponJJe tengua)e y pensamíenro están dialécli:a
mente uridos y, en la mecida en~ se tosilízan 
o ípran las palatras, quedan maríatadas las ~ 
ideas. los resUtados, pues, son 1a11 ba,ladles 
como para seguir OEifcenando ruestra lengua can 
et honisono y analólk:o canto del "bregar." 

Como creo que, a estas a1tuas. más de un 
lector estará pensando ya que estoy 'bl"egando" 
demaSiado con la "brega" clel"ttegat", no "trego" 
más y". que Cervantes nos ampare. 
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Desde Guayama 
AC'nVO El CIRCULO CIENTIACO 

- B Circulo CientífiCO de la lnteramericana en 
Guayama se ha destacado durante el ano acadé-

...- mico 1989-90 como una de las organizaciones 
estudiantiles más dinámicas de su colegio al rea
lizar una gran cantidad de actividades educativas, 
recreativas y de servicio a la comunidad. Esta 
organización estudiantil se propuso entre sus 
objetivos representar tanto a los estudiantes de 
ciencias, como a todo el estudiantado de la lntera
mericana en Guayama. 

Entre las actividades realizadas se destacan las 
siguientes: Servicio a la Comunidad; limpieza de 
manglares en la comunidad las Mareas en Sall· ' 
nas (16 septiembrE* campana de recolección de 
juguetes para los ninos enfermos (12·15 diciem· 
bre); entrega de juguetes a ninos hospitalizados 
(Hospital Afea en Guayama-22 diciembre); uj~eres 
en las Ferias Cientlflcas de Distrito y Regionales
Guayama (13-16 febrero, 6-10 marzo). 

Actividades Educalivas: visitas a las industrias 
farmaceúticas de Guayama (2 febrero): participa
ciónen conferencias de Matemáticas (1 marzo) y 
Emergei1Cias médicas en. caso de terremotos (8 
marzo); asistencia al Congreso Científico de la 
Universidad lnteramericana (16febrero) y al Pri
mer Simposio de Emigración Puertorriquena (29 
marzo); participación en las Cuartas Olimpiadas 

• · de Ciencias de la lnteramericana en Guayama ( 13 
marzo); '-'isitaalasCavemasde Camuy(11 abril). 

ENCUENTRO EDUCAT1VO 

la lnteramericana en Guayama y el Departa
mento de Educación y Ciencias Sociales celebra
ron un "Encuentro Educativo con ex-Secretarios 
del Departamento de Instrucción Pública". Este 
consistió en una serie de conferencias en tomo a 
la Aefonna Educativa presentadas por el doctor 
Carlos E. Chardón, doctora Maria Socorro Lacot y 
la profesora Awilda Aponte Aoque. 

El doctor ChaTdón disertó sobre la •Reforma 
educativa y el plebiscito• y sugirió cuatro alterna
tivas de cambio en la educación puertorriquena. 
Estas son: "el co.gobierno o la cesión de algunos 
poderes del Secretario a las escuelas o distritos 
escolares·, "la munlcipallzación de la educación", 
,a adminislración de la escuela por una entidad 
particular" y por último, la "libre selecci6n", es 
decir, "permitirle a los padres optar por la escueta 
que quieren para sus hijos•. Indicó el doctor 
Chardón que ·se necesitarla algo más que un 
plebiscito para mejorar nuestro gobierno y la 
educación pút:ilca". 

Integrar a los alcaldes en la tarea que atatie a las 
escuelas de su municipio, fue el planteamineto 
esbozado por la Dra.lacot en su ponencia tilvlada 
"la Reforma y la educación en el siglo 21". la 
colaboración y coordinación en et gobierno muni
cipalharáquelalaborescolarseaunamásexitosa 
y responsable, según la doctora lacol 

- ·cambio social y reforma· rue el tema tratado por 
- ex-Secretaria del DIP, Awilda Aponte Aoque. 

luego de efectuar un recuento de los cambios 
sociales que impactan al Puerto Aleo de hoy, la 
profesora Aponte Aoque senaló que se organice 
un centro de investigación que provea la infonn3-
ción para que la labor educativa sea más efectiva. 

La doctora Marcia Rivera, directora del Centro 
de Estudios de la Aealídad Puertorriquena,ofrecíó 
~s comentarios a las ponencias presentadas y 

senaló los puntos en común y los divergentes. 
Asimismo, el autoritarismo conservador y la psi· 

cologia de la clepehdencia son factores que con
forman el debate de la Reforma Educativa. la 
percepción generalizada de que la educación no 
funciona, abona al sentido de impotencia colecti
va del puertorriqueno, senaló. Concluyó que 
Puerto Rico necesita empezar a elaborar un 
•proyecto alternativo que quiebre la ideofogla de la 
dependencia, no temer al vacio y estimular la so
lidaridad,la generosidad que emana del puertorri
quel'lo, utnizar fa nueva tecnologla, resca:..'r el 
espacio local y ejercitar la construcción de escena
rios futuros, de utoplas hacia la cual se puede ir 
moviendo Puerto Rico". 

SECRETARIAS AUTODIDACTAS 
Por Brunilda Rivera 

Nuestras mentes son capaces de alcanzar lo 
que jamás el hombre ha alcanzado, por supuesto, 
una realidad intangible. Pero de ahí partimos. Ha· 
blarme de computadoras como por ejemplo de 
discosde51/463.5, fonnateo, copiar, disco duro, 
sorteo, etc. era como ir a un lugar desconocido. 
Jamás Imaginé que podrla usar una computadora 
si no tomaba cursos relacionado con ella. Desde 
que ejerzo mi profesión he trabajado con maquill· 
llas de diferentes marcas. 

Para el mes de julio de 1989, adquirieron en mi 
ofiCi.na una Computadora 1MB Personal System/2 
Modelo 30 para sustituir una maquinilla lB M S lec
trie 111. No tenia ni la más minlma idea de lo que 
sucedería cuando empezara a usarla por primera 
vez. El primer programa utiHzado por mi en la 
computadora rue Display Write fll, adquirido y 
ensenado en mi tabrajo por algunas companeras 
que ya lo usaban. Asl fui aprendiendo sobre el uso 
de las computadoras como procesador de pala
bfas. Pasado el tiempo fui adquiriendo programas 
adicionales tales como: lotus 123, Dbase 111 Plus, 
Fírst Choice, Formtool, Word Perfect, Sideways, 
Certifica!e Maker, Print Magic y News. 

Tal vez te preguntarás cómo los tengo si no los 
sé usar. He tenido la oportunidad de tener en mis 
manos algunos manuales en inglés de cómo 
usarlos (Ej. Lotus, Obase, Word Perfect, Certifica· 
te Maker) pero no los utilizo a cabalidad. Los 
conocimientos adicionales que poseo los he ad
quirido a través de mi interés y deseo de conocer 
más sobre los mismos para beneficio m lo y de mi 
trabajo. En realidad no sé usar todos los progra
mas en su to1alidad, pero hago trabajos en cada 
uno de ellos. Preparo cartas, memos, informes, 
formularios, tarjetas, certificados, portadas, etc. 
Sin conocimiento alguno de algún programa, yo 
inserto en la máquina un programa, enciendo la 
computadora y empiezo a trabajo con las teclas de 
funcíón (F1-F10) y a alternar teclas para recibir 
instrucciones adicionales.. Asl grabo en ml mente 
todo lo encontrado en mi búsqueda. 

El uso de la computadora me provee más rapi· 
dez. facilidad, trabajos más limpios y correctos y 
economia en tiempo y espacio. Además, impul
san la creatividad de mi mente con la realidad y 
amplfan mi vocabulario en el idioma inglés. Jun
tas traspasamos fas barreras de la indecisión y la 
desconfianza en el temor de usar este equioo y sus 
diferentes programas. Somos seres humanos 
que ViVimos las más entrat\ables hazanas del 
diario vivir, y para mf esta ha sldo una de las más 
interesantes. ~ 

ALBERTO CORTES BRILLO EN AGUADILLA 
Por Ana C. Lausell 
.. La vida llega, se va la vida como una rueda, 

gira que gira.. no vale nada si no es por 
amor ..• la vida". Palabras del cantautor Alber
to Cortés que resonaron en el ''Salón de los 
encuentros" de la Universidad lnteramerica
na de Aguadilla. 
"El hombre y el amor' fue el tema seleccio
nado para desanollarse entte profesores, es
tudiantes, concurrencia en general y que ruvo 
un transcurrirextraordinarioconducidoporel 
poeta David Ortiz Angleró, agente catalítico 
que materializó la presencia del Alberto en 
nuestro Colegio. Alberto es un poeta, un 
hombre de mundos cercanos y lejanos, de 
vivencias senciUas y complejas y sobre todo 
un hombre de vasta cultura. La vida vive en él 
y él vive en la vida. Por eso las "Teresas de 
Calcuta" no le pasan desapcroibidas, ni los 
"Semus", ni Jos perros callejeros y se fija 
como no, en "las rosas". Ahora conocemos al 
Alberto poeta, can~te y al Alberto maestro. 

ESTRENA CORO CON ''VIV ALDr' 
Los gloriosos acordes dei .. Gloria ··de Anto

nio Vivaldi resonaron en el Salón de los 
Encuentros de la Universidadlnte.rarnericana 
de Aguadilla: un coro de voces annónicas y 

bien timbrados bajo la dirección de la joven 
profesora Marilucy Rodríguez y acompaf\a
dos por la pianista. Rosa A. Nogueras, nos 
transpOrtaba a grandes salas de conciertoo y 
nos hacía pensar que una brecha musical se 
iniciaba la lnteramericana de Aguadilla. 

A los clásicos y armoniosos acordes descri
tosdeJasimerpretacionesvivaJd.inassucedie
ron otros riunos y compases de la tiena, 
danzas y música de tierra adentro del gran 
compositor Don Pablo Femández Badillo 
quien se encontraba presente y visiblemente 
emocionado. Felicitamos a la Universidad 
por alentar estos actos que hacen ane; y a la 
profesora Marilucy, conductora de esas jóve
nes voces que hicieron crecer el significado 
de la palabra "Música". 

VISITA A CULEBRA 
La Asociación de Estudiantes Investigado

res e Historia de la Intero.mericana en Aguadi
Ua, realizaron una actividad de recolecta de 
libros entre los esrudi.antes y la facultad del 
Colegio para obsequiarle a los estudiantes de 
Culebra. Fue una ex.períenc!a más de los estu
diantes quienes compartieron esta actividad 
con varios profesores del Colegto, quienes 
apoyaron a los estudiantes. 

BAILANDO PARA EL CORAZON. En Ateclbo sa eeltbróla segunda edición de ·oance for Heart", actividad 
ttallzada por la Asociación Puertorrlquel\a del Corazón, con el auspicio de la lnteramerleana, y que tuvo 
como finalidad recaudar fondos para continuar la Investigación sobre las enfermedades cardlovaseulares. 

Foro sobre "Plebiscito '90" 
Por Janecte Alvarez 
Vicepresidenta Consejo dt. esUtdianLe.s 

El Consejo de Estudiantes, en coordinación 
con el Decanato de Asuntos Estudianúles de 
la Interameric.ana en Bayamón, celebró un 
foro titulado: PLEBISCITO '91. que preten
día presentar la opinión y el sentir de los aes 
partidos poüticos. en tomo a este importante 
asunto para Puerto Rico. 

El lunes, 2 de abril, comenzó la primera 
parte con el licenciado Carlos Romero Barce-
16, presidente del Partido Nuevo Progresista. 
En esta ocasión el invitado tuvo la oportuni
dad de presentar sus ideas, los eswdiantes de 
fonnular preguntas mediante un panel com
puesto por dos profesores y un estudiante. El 
Ledo. Romero Barceló respondió oportuna
mente a las inquietudes del público. La parti
cipación y comportamientO de los estudiantes 
fue eJemplar. 

La segunda parte se llevó a cabo el miérco
les, 4 de abril, con la participación del Sen. 
Fernando M3J1i!l, del Partido Independentis-

taPuertoniqueno. En laactividadsemantuvo 
un comportamiento similar al anterior. Poste
rionneme se presentó a Prcsby Sanuago 
García,ponavozdemayodaPPDenlaCáma
ra de RepresentanteS. 

En general, el foro fue un éxito, ya que contó 
con la participación de gran pane de los 
estudiantes diurnos. Para laS secciones noc
turnas y el público en general, se dispone de 
las grabaciones de video de dichos foros. 

Deseamos destacar la panicipación y coo
peración de las Slguientes personas que actua
ron como panelistas: Prof. Casilda Irizarry, 
Prof. Edgardo Praus y el estudiante Edgardo 
Torres Arocho (primeros panelistas); Dra. 
Raquel Rosario, Prof. Rafael Cabrera, Prof. 
Migdal ia Mangua! y la estudiante Aracelis 
Cruz (panelistas segundo foro), y Dra. Elba 
Rodríguez., Pro f. Migdalia Mangua! y el esru
diante Roberto Rosario (p3nelistas tercer 
foto). Además, destacamos también al Prof. 
Celestino Bu la, quien separó de su tiempo 
para estar con nosotros. 
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Libr(js~ DU!2Jll©@9 libros, libros, libros, l i bros, ubros 
El Dr. Pedro ]. Rivera prese1zta 
su ''Diagnóstico y sugerencias'' 
~ presentaCión del nuevo libro del Dr. 

Pedro Jost Rivera, "La educación en Puerto 
Rico: Diagnóstico y Sugerencias para la ac
ción" tuvo lugar en el Recinto Metro. 

El Dr. Gamaliel Pére7. Santiago hizo la 
resci\a biográfica y la crincade la obra duran
te una acü\'idad a la que asisúó un nutrido 
grupo de profesores de las di visione.~ acadé
micas. 

mente, se desempenó como presidente de 
nuestra insutución. 

Enue sus numerosas present.aCioncs se des· 
laClL "Los Esi.Udios Generales en Pucno 
Rtco": "Brechas Educativas por Superar"; 
"E valuación del Aprovecham.icnto Acadtmi
co"; "Pongamos la Pedagomelria al Servicio 
de la Pedagogra", ·•t.a Universidad y su Res
ponsablhdad Soctal"; ~'Importancia de la 
Educación Supenor en Puerto Rico: Su 
impacto industrial, económico y sociar 

La clausura del acro estm1> a cargo de la 
Dra. Figueroa y luego de la misma se realizó 
un coctel donde los asistentes tuv1eron la 
oponunid3d de compartir con el autor y sus 
invitados. 

La Ore. Oltna Si.cluJt, del Depar· 
tamonlO dtl.el:l9uaa y Ularatura 
dt San Getmén~nteramerlcana, 
reclentanwnta tdtó el libro "Tht 
Shope of the Fantast!cs: Selec
llld Es.sacp" del eaal hizo emr. 
ga el Dr. Federico M. Uafbal1 

rteiot cit San Getmin, ciurtnla 
laa catebraclonet de 11 Semana 
da la Blbllollca. 

La ob~ que coincide con elrnomemo de la 
reevaluación del sistema educativo de Pueno 
Rico. hace un severo daagnóstico que, a juicio 
del Dr. GamaJiel Pén:z. sintetiza sus hallaz
gos. a rru modo de ver, en una adjudicación 
mordaz: Nuestro sistema de educacion es 
inadecuado: cualiwi.varnente, conceprual
mente, filosóficamente, organizativamente, 
procesahnent.e y curñcularment.e. Ante la 
severidad de este diagnóstico. la prescripción 
dcl Dr. Rivera es a la vez amenazant.emente 
sencilla en lo conceptual. pero relaúvamente 
compleja en lo instrumental. 

Décimo certamen literario en Aguadilla 
La trayectoria profe.~ional del Dr. Rivera 

mcluye, enm otros, los siguientes cargos: 
sub·seaewio del Depanamento de tnsrruc
ción PUblica, rector de la Universidad de 
Pu~no Rico en Río P1edrns. miembro de 
nucstrd Junta de Síndicos. donde presidió el 
Corruté de Asuntos Acooémicos y. reciente-

La Universidad lntcrameñcana en Aguadi
Ua se ha perfilado como un Centro de" Bellas 
Artes" al que los habuantes del Noroeste acu
dmen buscadecuhura. ane y entretenimien
to, 

La semWta de la B ibliot~ en este Colegio 
reunió en el yu famoso Salón de los Encuen
tros. a un nutrido grupo de púbJjco, joven, 

PRIMERA EXPOSICION COLECTIVA DE 
PINTURA Y DIBUJOS EN BAVAMON 

Por primera ve1.. la In ter en Bayamón prc
senl.6 una Exposición Colectiva de Pinturas 
con la pan.icipación de cinco profesores para 
Wl total de 40 obras expuestas en el amplio 
Salón de Actos. 

La exposiciOn fue resultado dcl esfueno 
conJunfD del Depa.n.amento de Anes Libera
les y su direclOr.l la Prot. Ascensión Rondón 
de Lorenzana. el Decanato de Estudiantes y 
su decana la Pro!. Atice Deyne. Fue pane de 
lacclctnción de la Semana de la Biblioteca y 
Aru:sLiberales. Coordinó la actividad laDra. 
Raquel Rosario. 

Los artistas participántes fueron Antonio 
Cortés, muy conocido en el ámbi10 arústico y 
consLant.e exponente en diversas Galerías. Su 
obra reflejA matices y líneas naturales a la vez 
qunacn la búsquedadelsechumano; la Prof. 

Pataonal doc:enta da Bayamón 
durante la lnaugvrtel6n da la 
muulta 

Luz l. Pérez con us obras inspiradas en su 
estadía en Yugocslavia. pre..~nt.a3bsltDCCión 
y genuina m~piración. Sus dibujos reflejan un 
conocimiento protundo de esta l6cnica. La 
Dra. Raquel Rosario es mucho má.c; pai~jista.. 
Se Ul!;pJm en las calles de Snn Juan. los 
veleros, las palomas y utiliza gnm colorido 
que complementa con matices suaves. El Dr. 
Orlando Santaetla prefterecl óleo, su pintura 
paisajism, flamboyanes. awdecercs y las 
marinas. LaDra. Rosa Vega.reOeja un interés 
extraordinario por los paisajes campe.qres y 
no deja de penetraren el mundo de la abstrac
ción. 

Los esrud.iarues de Bayamón, quedaron 
complacidos con la exposición y con la ex
pectativa y el deseo de celebrar cllosmismos 
la próxima e~posición colectiva. 

inqweto y dinámico. 
Los estudiantes de la-; escuelas de la región 

se habían allegado a la tnreramericana para 
presenciar Jaq decisiones de 1 jurado del Déci
mo Ce.nru:neo Literario, dedieodo este ano a 
la poesía cscñta ~ inglés y en espa.nol. 

Hoce diez anos que C:\te Colegio viene cele
brando e.-. te Certamén Litctmio que ya es re
conocido en la región y que cuenta c.ada va 
con un mayor número de partic¡pantes. Enue 
las actividades que cclé.br.t nuesU'O Colegio es 
es.tn una de las más de.~da.S arte por arte)' 
pro-arte. 

Todo el mundo panicipa en íonna volunta· 
ria y d~nll!resada ... juccc.s. eswdianles, co
ordinadores, todos se sienten con la m~ón de 
hacer algo por las leuas ... pcro es la prcscnc~.a 
delajuvcntudloqnerealmcrucimpresionacn 
este Certamen Literano. 

Los trabajos presentados ('.S te ano para ello 
Certamen, penenecen a eswdianu:s de las 
escuelas superiores, pública~ y privadas de la 
región Noroeste y lambiéndc nuestra Univer
stdad. 

El acto de prcmi:lción cclbrado en el Salón 
de los Encuentros e.'it.Uvo a la altura de los 
juego..; florales que pudiert!.n <lelebrar los 
grandes poetaS en los salones litcranos en 
<'pocas pasadas. 

Se observó lOdo el proox:olo requerido en 
lales circunstancias y el rigor académico que 
caracteri7.a los actos en nuest.m lru¡tiwción. 
Una cáLcdra magistral fue imp3rtida por el 
Profesor Leonardo Gama! lo sobre: "La litera
tura como tran'qlOSiCión verbal de la realidad: 
escencia de la literaturidad." 

Realmente, los que laboramos en Agu.ad.illa 
senúmos el orgullo de tener por compaiW.ro a 
estesd\or, erudito, dedicado, culto ycom~ 
metido con su cátedra, con el Colegio y con la 
educación de nuestro pueblo. 

Los premios correspondientes a los estu
diantes de la Universidad lrueramencana se 
otorgaron de la sigujen~ mnnera: 

Primer Premio, al joven H6ctor Atvarcz par 
el poema ''Rcmembranccs'". Segundo Preauo 

al joven Carlos Alberto COtCI'Ulo lXlf el poema 
"Sound Advice." Tercer Premio a la joven 
Angela M. Meléodc.z. por el poema ·'Rllge." 

En la prcmiación entspatiol en nuestra Uni
versidad lnk'rnme~ma í'l segundo ltigar 
correspondió a Frank Nieves Rivern por el 
poema "Sin T1Lulo. • 

ID tercer lugar le correspondió al poema: 
"Pcdacito.Mfo''.porlaSn.a. WaleskaMarcial 
y mereció una mención honorífica el poema 
"Conversando al Espejo'', del joven Héa.or 
Alvare1.. 

Los premios de poesía en lengua inglesa 
correspondientes a Jos ~wdiantes de las es· 
cuelas ~uperiores se distnbuyeron corno si
gue.. Pñmer premio a la joven Yant de Asrñd 
Ferrer. de la Escuela Beniro ~o de Agua· 
dilla por !!l poema ''Poscrau". El segundo 
premio le correspondió 11 la joven Evclyn 
Tomassini de la Escuela Manuel Ménde1: 
Liciagn de San Sebac;t.iá.n, por el poema: "Oid 
One". El tercer premio le correspondió a O~ 
GalarLa de la Escucút. Jo~¿ De Diego de 
Aguadilla. por el poema: .. Lovinga Sailor"'. 

La prcmi:ación en espafto1 de las ese~ 
·uprnores correspondió de la siguiente ma
nera. El segundo premio le correspondió a la 
joven Noredna Rivera Santiago de La Escuela 
Dr. Carlos-Gon.z.ález de Agu003 por el poema: 
"Eru:uenuo ... 

Elletcer premio le corrt$POndi6 a .RisOl K. 
Ruú Ramos de la Escuela Superior Dr. Carlos 
González de Aguada por el poema "Juego de 
Colores .. y a la joven DamarisCrcspo Gonzá. • 
lez de la Escuela Superior Dr. Carlos Go~
lez de Aguada por el poema ''Escapan. 

las menciones honorífJ.CaS se ororgaron a 
Juanidel Cubm) Rosa de la Escuela Superior 
Benito Cerezo por el poema "Triunfarás" y a 
la joven Esther M. Mtndez. SaJas de la Escue
ta Superior José De Diego por el poema "Para 
tí, Julia de Burgos". 

Feliciumos al Cemro de Recursos Edocaú
\'OS y les eAhona.mos a que s1gan con progra
~comoeste que fomentan en los jóvenes el 
amor a las bcillas arte.~. 
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Cuento para una noche de verano 

Por Prof. Rafael Abr~11 Vol mar 

Cuentan los marianos. a decir verd3dalgunos 
de ellos, que en diferentes ocasiones. en el 
uecho que cubre desde. la Segunda Unidad 
hasta el cruce de Masón, aparece una mujer. 
Esto, que no Liene nada de. exuano. se sale de 
lo normal por dos razones. La primen es la de 
la hora. Todas las petSOOa.S que tieflen aJgo 
que decir sobre el particular aseguran que la 
w mujer aparece ultaS horas de la noche. Y 
rewlta .. erdaderamente exaa.lio ver a una 
mujer sOla por una carretera como sea, a esa 
hora y en un pueblo como ese. Exwctna más 
aún el heGho de que todos los tesúmooios in
dican que ella desaparece ame loso jos incré
dulos de quienes han sido testigos. Parece que 
la mujer surge en cualquier rcoodo oscuro del 
cmnino, y se s1enta al lado tk:l conductOr que 
desde ese momentO se siente aconap3i\ado 
para lnego dejarlo seguir su camino solo, pero 
siem~ poseído del recuerdo de su presencia. 
Hay quienes in~ que b aparición los ha 
acompanado bas~a las mismas puatas de sus 
casas desa¡x\n.'lciendo en&ooces. 

Si analizamos los test.ímontos veremos una 
serie de similitudes además de las ya indica
da.~ Todos coinciden en que apam:e en las 
noches de neblina den~ La descripción se 

LA APA ECIDA 
repite con muy poca variación: Wta figura de bres por to femenino. El becbo de la neblina 
mujer vestida con una larga túnica 1r.m.spa- tampocosepuedepasarporaho. Biensesabe 
rente, cábellos largos y blancos como la ropa las figmas que una mente temerosa puede 
y que. camina sin r.ocar el suelo riéndose con formar con tan caprichoso elemento. Tam
una carcajada que biela la sangre. Un jíbaro bién se podría achacar á los efectos de la 
decimero le at\adió un elementO poético al televisión, en espe<:ial. en la esterootipación 
descnbkla: "iba vestida de niebla". También dcl Cenómeno, idea que resultaría más o 
coinciden en las reaccioocs de las personas menos correcta si no fuera poo¡ue nuesuos 
afec&adas. Además del pánico natural en esos abuelos vienen hablando en forma semejante 
casos, éstas sienten un frío intenso, sudores aún desde antes de tal invención. 
frios y una fuena temblequera como si tuvi<> Esf ue.rzos se han hecho para tratar de descu
ran fiebre alt.ísima. Sin embargo, mirando las brir qué mujer vivió y murió por esos rumbos 
cosas as!, objetivamente h.asla donde es posi- -aunque muy bien saben que no es necesario 
ble,hallamosunacoincidenciaextranaqueda que h3ya vivido o mueno aW porque pudo 
muchoquepensar. TodosJ~quehan vbtotal haber vivido en otro lugar, pero con fuenes 
ap3ricióo han sido hombres que viajan solos laz.os que la aten a ese sector-, con el fm de 
e insistell en que es una mujer lo que se les identifteatla.sabcrporquiénre:zarpamquesu 
aparece. Todavía no b3 habido un testimonio alma pueda de.~ en paz, ya que es ncce
de dos que vta;ando juntos tuvieran tal expe- sario saber a quien se Le van a aaeditar los 
ciencia, ni el de Wlll mujel, quien viajando ruos de manera que no se pierdan. Peto el 
sola baya pasado por la misma. Sjendo est.o gron número de mujeres que han vivido y 
asr.sepodriacaerenlatentacióndeexplicarlo mueno pot ese barrio. las que hán vivido y 
tOdoabasedeunmíedoinstinuvoestimulado muerta ftreca ¡x:.ro cao posibles ataduras por 
por la soledad, la obscuridad. la supel'b1.ictón allí imposibilita la ~ Algunos, pensando 
y la obsesión que tiene cierta clase de hom- en la posibilidad de que sea un ánima cuidnn-

----------------------------...., do un en:tienito, se han dado a la búsqueda 
escarbando cada rincón. cada trooco de árbol 
en franco desafío de los misterios sobrenatu
rales, atemotúados más por la miseria siem
pre patente que por la probable presencia de 
una muerta. 

Paro resolver el asunto y 1taer la paz al 
pueblo y al alma en pena, se succdíeron dife
rentes ~ugerencias. Solamente una recibió la 
aprobación de tQdos obligá.nJolos a decir que 
cómo cará oo se les habla ocwrido antes. 
Consiste és1a en coJlSU1tar a un espiritista ya 
que de eso se Lnl.taba y como el cura y el 
mmisU'O no c~n en esas cosas ... Pero estos 

t 
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maeStrOS no trabajan a lo adivino sino que 
necesitan. como buenos Sá:tbuesOs, algun:t 
prend3, nombre o algo de la persona Jm3 
poderla llamar, traer, no se pudo hacer nada. 

Y esto es todo. En resumen se si~e comen
tando. Los hombres han déjado la costumbre 
de viajar solos de noche, aunque todavfa hay 
algunos másatrevidosporsc:r jóvenes. que se 
lanzan obedeciendo más al llamado de la vida 
que al rerror a la muene. Mientras; el pueblo 
e.sper.1 una próxima aparición para inici:lr de 
nuevo una actividad que Los devuelvaa la vida 
dándole la ilusión de hacer algo. Yo por mi 
parte -se que están esperando que me defina, 
que no pennanc.zca imparcial- no digo nada. 
Ni lo niego oi lo afumo. SOlo puedo decirles 
que la gente es demasiado fantasiosa y le 
guma e.'"agen¡r las cosas haciendo una tor
menta en un vaso de agua. 

Y que es bueno, ¿por qué negarlo?, pasear 
cn1re la niebla porque refresca, y decuandocn 
cUJSl41o coger su poncito al lado de un hombre 
que la haga senúr a una viva y no poder 
contener la risa ante su c.n de sustO. Lo 
demás, es cucmasuyay lo deJO aso discreción 
para que sea usted e~ que decida. 

"'J/ay ~ma puena abttrtll r.n t!l10Uu, todos los dfas un rayo dt luz ilumuu.: las cosas.s y las 
ckter:rniAa. \' .diciendo u: tlencio: bartas, bastidorts,pv.Jpo, coloru,flbras, pru.sa, moldes. 
Es ~1 diww TIJU(Jl iú/ sol ~n ~~ tolltrdt Wt papelero artesanal. Ufla hoja dt papel hecha con 
mis 111t11Ws es c6mplice de mis sentidos, u la maniftsraci6ntolal d~ mi misma. Como mdgico 
opuodora dd siglo XXI, recojo [dJras, ~do hoblw con los 6rbolts, fwulir pv.Jpos, 
colorearlo.s,para muwruuorlas tn imdgene.s pl6stiCilS. Pero sobemos quusto 1t0 u todo. Que 
mds allá di! una supeificie apuesto Oltemmt/)S Ull secretO más. El de la profundi.dad. 

CELEBRAN SEMANA DE LA LENGUA 

''ESlo es lo qw: expongo 01/o seiiSilltz del papel hecho ~nlre mis maJtos. Acaso una manua 
tk in vitO!' al ~cmtizadó hombre ~ hoy, a que busque ~liS propias fibras, a qw: moldee Sil 

propia pulpa y~ a/11 dtdr SJl palabra" (LMa Mtjfa ~ma). 
La Biblioteca Juan Cancio Ortiz reciente· 

mente pteselltó la exposición titulada Papel 
de Uvia Mejía Avilés para dar comienzo a 
una serie de tnteresantcS actividades que 
marcaron la Semana de la BiblioteCa 

La artista colombiana residente en San 
Germán ba estndo dedicada a la investigación 
y la fabricación del papel hecho a mano con 
ftbras piCrtorriquellas. 

Esta exhibición es la primera que se hace en 
La lsta donde todos los materiales utiti.z.ados 
soo autóctonos desde las fibras vegetales. 
algas marin3~. reciclaje, al uso de los pigmen
tos vegetales y mineraJes. 

La senara MCJía Lema quien actu31mentees 
miembro de la J.AP.M.A. (tntemationaJ 
Association of Hand Papennabets and Paper 
Anists) y miembro fundador de laAsocia:ión 

UVII Wlfta Lima frw• .. u prtna di papel Latinoamericana del Papel. ha ~otado 
varias exhibiciones fuera de Puer.o Rico. 

Por Prof. RaaJ Oruo Stmprit 

La Semana de la Lengua se efectuó este ai'\o 
en nuestra Institución durante los días del 23 
al 27 de abril de 1990. fecba en la cual se 
conmemora el namHcio del escritor espaftol 
de todos los tiempos. don Miguel de Cervan· 
tes y Saavedra. 

Este ano todas las .:tivid3dcs giroron en 
tomo a presenW' <m-ünw ~peric.ndas rel3-
cionadas con el arte. El tema de la Semana 
fue; ·'El arte como comunicación". Se ofreció 
la presentación del Grupo Cimarrón, de· 
leilándonos con la Canlata ''Hostos: vida y 
pasión ... Otras de las actividades fue la con fe. 
rcncia ilusuada titulada .. Tres aspectos en el 
ane contemporáneo ... ofrecida por el propio 
pinu. pucnorriqaei\o Antonio Cortés. 

El día 25 de abril. a la 1:00pm tuvimos un 
drama organizado por la Dra. Eleooor Dover 
titulado ''Speech Workshop" y a las 7:30pm 
l! actividad "El lenguaje de la música e mi .. 
por el Coro de la lgksiaDiscipulosdeCristo 
de km .S, jWltO a una confere:ncia explicativa 
sobreellenguajedeJamúsicacomlporel Sr. 
Carmelo Saruisgo .Ramlrez. 

La CO<X<i!nación de la SCIIW\ll de la l.engu3 

estuvo a c-argo del Prof. Raúl Otero Semprn y 
la Dra. Zoé Corretjer Uortns. El Oepana· 
mento de Idiomas del Colegio Univenitario 
de Bayamón acoswmbra a celebrar todos los 
af!os esta semana por entender su significodo 
cillt.utal en e! enriquecimiento de la comooi
dttd unh·ersiuuia. En esta ocasión eswvo 
dedícOOa a un apóstol de la puenoTriqucl\i
dad,aJmaestrodonEugenio.MBríadeHostos. 

EXPOSICTON EN INTER PONCE 
Por Lilüom Ptrdomo 

En la Galena de Arte del Centro de Recur
sos Educativos de la Universidad lntenmeri
can.a de Ponte, se celebró una exposición de 
ticnicas del tramado y esculUD'IlS en aserrín, 
que fue preparada y presentnda por estudian
teS de la Escuela Carmen Belbl Veiga de 
Juana Díaz y su profesora de arte, Gloria l. 
Rivera. Sobre 35 estudian~ participaron en 
esta exposición demostrando su arte y creati· 
vidDd en cada un3 de las obrils prcsen13d:Js. 

También,lasenoritaCeliaLugoprcsentó la 
exposición''FanrasíaA.neSanal".CdiAesuna 
joven dd pueblo de Goayanilla y eSUldiantc 
de nues1m colegio. 
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V La bioteconología puede salvar su vida 
Por Dres. Ram. S .Lamba y Charuira Pralcash 

El 18 de julio de 1988, nuestro común 
amigo Tom, sufrió un ataque cardiaco. Tuvo 
la suerte de recibir pronta all!nción médica y 
se le dió una dosis de ACTIVASE, en la 
unidadcoronariadelhospitallocal.LaAcri
v ASE, droga de reciente desarroJJo, es un 
tiss~ plasminogen activator {TPA) y le fue 
admtnist.rada para disolver el coágulo sanguí
neo. Hoy día, Tom ha vueltO a sus labores nor
males. La droga le salvó la vida. Este milagro 
ha sido posible gracias al de.wrollo de una 
nueva tecnología llamada BlOTECNOLO
GIA, que será una impartantefuentederecur· 
sos económicos para el mundo en el siglo 
XXI. 

Actua.lmeme existen alrededor de 600 
compaflías biotecnológicas privadas; la ma
yoría de ellas en Estados Unidos. Muchas 
personas que invierteoen acciones, c&t.án 
ahora interesadas en invertir su dinero en 
compai'\ías de biotecnología Dada su impor· 
tanela, tratemos de entender que es la biotec· 
no1ogía y cómo podría influir en nuestras 
vidas. 

Debemos tener presente que tantO las abe
jas, como los agricultores o las personas que 
se dedican a la cría de animales, han estado 
recombinando genes (unidades de herencia) 
de varios organismos por milenios; en este 
contexto, la recombinación genética efectua
da por la naturaleza o a través de la biotecno
logía es un proceso anúguo. El desarrollo de 
la bJOiogra moderna nos ha suministrado, en 
los últimos ai'ios, herramientas muy útiles 
para acelerar y refinar los procesos compren
didos en !a biotecnalogía. EStarecientc técni· 
ca de manipular genes, en manos de químicos 
y biólogos ha pasado de :>u estado básico de 
descubrimiento aJ de servicio para cl benefi· 
cio de género humano. 

La biOLecnología no depende de los recur· 
sos, por el contrario, ella los crea. Dicho de 
una manera sjmple,la b'iotocnologia es LeCno
logia aplicada a organismos vivientes; armo-

VIrus que;:="(.~,~~~~;;;;.;~Rl' 
causa el Sfndrome 

delnmunodaflclancla 
Adquirida (SIDA) 

niza una serie de técnicas científicas que 
deben ser aplicadas a los recursos naturales: 
los genes. 

La bíotecnología recoge las tecnología de 
DNA recombinantc y de hibridoma. Pero. qué 
es tecnología de DNA rccombiname? Debe
mos tener presente que DNA es el material 
genético. El dogma báSico de la biología es 
que, en todos los organismos vivos, la infor
mación genéLica esl.á codificada en secuencia 
de substancias químicas, que esl.án en las 
células, y que se conocen con el nombre de 
nucleótidos. Es.tos nucleóúdos son las unida
des básicas del DNA. Eslo diferencia al 
hombre del mono. El DNA con1r0la la se· 
cuencia de las moléculas de RNA- mensaje
ras; es el RNA que dirige la producción de 
enzimas y proteínas. Las proteínas son las 

responsables, a través de varios intermedia
rios metabólicos. de nuestros rasgos caracte
risticos, como por ejemplo, el color de nues· 
tros ojos. Estas cru:actetísúcas, también se 
llaman fenotipos. 

Otro hecho importante que debemos tener 
presente, es que una bacteria, como la E. Coli, 
se reproduce cada 20 minutos en un med10 
artificJalsalino,micntraS que una célula de un 
mamifero necesita por lo menos unas 1 O horas 
y requisitos complejos y caros pam sobrev ivi.r 
en un medio anifícial. Imagínese que usamos 
un3s tijeras moleculares (los cienúficos las 
llaman cndonucleaSas de restricción) y con 
ellas cortamos un gene del DNA de una célula 
humana y la insenamos en el DNA de nuesn 
bacteria De esta maner.a, tendrfamos la opor
tunldad de obtener el producto de este gene 

humano desde un cultivo de la bacteria E.
Colí. Ya habíamos dicho que el crecimien10 
de la bacteria es fácil y rápido,lo cula redun
daría en una disminución de costos. Ahora,.. 
bien, nuestra nueva bacteria con el gene 
humano que hemos elegido, producirá sola
mente la proteína denuesua elección en gran· 
des cantidades. La purificación de la proteína.. 
de su cultivo de E. Coli es un proceso simple 
y barato. Debemos de indicar, que a una 
bateria como la E. Coli, se le IJama. técnica
mente, un organismorecombinantc. y :será el 
resultado del clona jede genes o deJa ingenie· 
ría genética. 

Genentech lnc .• la primera de las aproxima· 
ciones 600 compañías de biot.ccnología en l 
Estados Unidos. predice que para el siglo 
XXI, prácticamente todos los productos far
macéuticos serán producidos usando, de una 
u otra maneta, la tecnología del DNA recom
binantc. 

En Puerto ruco, Onho Pl\an:naceutical.s, 
lnc. y Lederle Parentals, lnc. han roma~ la 
iniciativa en producir productos biotecnoló
gicos. Varias otras industrias v~ a seguir 
estos pasos. 

Desde octubre de 1988 se ha creado, en la 
Universidad Interamedcana de Puerto Rico, 
un Foro de Biotecnología. el cual ayudará al.~ 
crecimiento de esta tecnología en Puerto 
Rico. Personalidades de úniversidades, in- -
dustrias y gobierno forman pane de este foro;.
A t.ravés dcl foro, se han organizado conferen
cias públicas mensuales los viernes por la 
tarde, donde personalidades de prestigio in
ternacional han sido los oradores. además. se 
crea una atmósfera semiformal de discusión 
con el lin de crear más conciencia sobre las 
potencialidades de la biotecnología en Puetto 
Rico. La O&vlSión de Ciencias y Tecnología 
realizó duran1e el semesue de enero a mayo, 
cinco conferencias sobre Bío[C(!nologia, en 
las que se invitó a figuras de renombre ínter· 
nacional en este campo, como los doctores 
Roland Nardone, Bogar R. Zaidt, Lester 
Mttscher, Jack Chirikjian y Gary S. Stayer. 

Noche de logros en Bayan1ón 
Por Prof. Raquel Rosario 

La Interamericana en Bayamón brindó un 
merecido homenaJe a quienes forman la espi
na dorsal de la institución: sus estudiantes. La 
actividad se Hevó a cabo en el Salón de Actos 
deJ Colegio donde se reunieron familiares, 
amigos y facultad a felicitar a los premiados. 
Actuó como maestra de ceremonias la direc· 
tora del ProgrdJTla Nocturno y Sabatino, Prof. 
Carmen L. Oyola. 

al estudiantado para que colabore aún más en 
la tarea de hacer un Puerto Rico mejor. 

El rector Félix TorresLeónalodióalesfuer· 
zo académico estudiantil con unas palabras 
laudatorias por la entereza de los estudiantes 
en el cumplimiento de las metas uaz.adas a lo 
largo de su carrera universitaria. La 'Vicepre
sidemainterina de Asuntos Académicos. Dra. 
Estela López. dio un mensaje de exhortación 

Seprem ia.ron los estudiantes en virtud de su 
excelente logro académico. Además, se con
cedieron premios a los CSUidiantcs más desta· 
cados en el Programa Avance. de Honor, 
Orientación, Servicios Educativos. Educa
ción Cooperativa, y BiblioteCa así como al 
Líder Estudiantil del Ano. AUeta del Afta, 
Estudiante más Des~o en las Asoci.a.cio
nes Estudiantiles y al.Uder en Cooperación y 
Compafterismo. De igual manera fueron pre· 
miadas las Asocl.aciones Estudiantiles más 
destacadas. 

LaactividadeontóconlapresenciadelCoro 
dcl CUB y la Tuna Universitaria la cual hacia 
su estreno esa noche. 
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Recuerdos de las Justas 
En las pasadas Justas de la Uga Attétlca lnterunlversltaria nuestros estudlante~aUetas 
dieron lo mejor de si mismos. Coo este bloque fotográfico queremos retrlbulrles a ellos 

nuestro homenaJe en nombre de la gran familia lnteramerfcana. (Fotos Jorge Colón) -



lt&l-------- liN'lrlEm.AMIEiiliCCANA. 
Varios galardones para nuestros atletas en la LAI 

Eamon 
SmaiJ fue 
glllltdo

nadoc:on 
ti "'-mio 

Cosme 
Btllfact. 

11 LAL 

Por Prof. PtdroJ. Garcla Fig~roo 
Dír~ctor AtltflCO 

Valioso l..AI); ·Héctor Rodríguez Marcucci 
(BaloncestO - Más Valioso LAl); -Eamoo 
Small (Relevos- Más Valioso LAI). 

dumn~e las pa,gdas Jusaas de laLAL 
Por otro lado. nuestro estndiante-atleaa 

H6c10r ("'Lobo") Rodríguez Ma:rcucci fue, 
wnbim, pmniado romo el jugador más va
Ji~'iO del equípo de baloncesto que nos repre
~tóen losjuegosde la Organi23ción Depar.r
th-a Univemtaria de Centro América y el -
Caribe (ODUCC). ESIOS juegos se celebraron 
en la ciudad de Guatemala en abril pasado. 

En la Ceremonia de Premiación de la Liga 
Allélica lnLeruniversit.aria (tAl) fueron ga
lardotalos \-arios de nuestroS estud.iaru.es
atlela.S. a saber. -Eu.stache S t. Lol (Balompié 
- Más Valioso LAJ); -Henberto Morales 
(Tenis de Mesa - Má.~ Valioso l.Al); -Rafael 
Reyes Soler (Tenas de Mesa - t-.1ás Valioso 
LAJ); -FI'8JlCiSCO Cuebas (Voleibol · Más 

Queremos resaltar que d estudiante-atleta 
Eamon Small fue, adem~. galardonado con 
el PrcnUoCosme Bciúa; honor queconraere la 
LAl aJ atleta más versátil y más deslac3do 
durante el ano. Earoon fueimegrantesobRsa
lienle del equipo sub-campeón de Balompié, 
alleta más valioso de los rele,·os universita
nos y medaJJista de plata en dos ocasiones 

Nuesuas felicitaCiones a esrosextraOrdina
rios tigres. 

ENFAJAROO 

Torneo de baloncesto en honor al Prof. Tomás Dones 
"Primeramente hay que dar gracias a Olas. especialmen

te yo, pues El permit.ió que sanara de una tetrible enfermedad 
para estauquí. con ustedes''. Hermosas palabras de agradect· 
mlcntO que nuestro quwdo y respetado profesor Tomás 
Dones pronunció en la acuvidad dé baloooestO. el Primer 
Torneo lnvítacional de BaJoncesco llamado Copa T001ás 
Dones, en ho110r a ~u eJ.celem.e labor como rnaesuo ')' promo
lordel desarrollo rastro entre laju\-cntudfujardeñaa uavés de 
los programa') de Educación Ftsica. l...a acuvtdad fue dedica
da a este reconoc1do "Padre del Baloncesto Faj3rdcl1o"' en los 
prcdtOS de la escuclasupenor. Dr. Santiago Ve ve C1llzada de 
su pueblo natal, Fajardo. 

Tomás Dones. pmíesor con diez aoos de eAperiencia s 
nivel universttario, n:coerda el día en que recibió nJ .. cmL~· 

rio .. que le llevó la noucia de que se le tba a dedicar este gran 
evento. Nos cuenta que el Profesor Orlando Sánche.z.. com
p31teto maestro de educación física, en Ja escuela cede y 
organiZador del even10, tl profesor fue un poqui10 nen·ioso 
pues se había enterado dé la enfermedad que yo tenia, y pensó 
que no estaría prescn~e ... Tomás Dones Je conteslÓ. ")'O le 
sin-o a un Otos-r:odopoóeroso )"estoy segurodequee~taré. no 
\'aaserun homenaJe póstumo. \'OyaeSW'con ustcdesyasrha 
sido"'. Y aliado, .. pOrque lo que Dio..; hace, lo hace bien ... 

El Profesor Orlando Sánchez y el sel\or Manuel E. 
Márque?., Coordinador de Depones, de la Umversidad para 
solicitar su apoyo en esta nl:l,gnauctividad. Dedicada a uno de 
los profesores de más el'perienc1a en este Colegio R~onal, 
puesto que sus primera..; e1.pcnencias se remonum al agosto 

del allo 1976. Lu contestación no se hizo esperar. Tanto Ja 
Directora del Colegio, Profesora Yolanda Robles, como la 
Directora de J7omoción, sencxit.a Diana Ja,•icr. de la Univer
sidad lnteramcricana. apoyaron tolálmentc el evento que se 
reali1ó, Jos dia'i lO y 11 de abril de 1990. Participaron los 
equipos de las escuelas superiores públicas y de Fajardo, 
Humacoo. Rfo Gmnde, las Piedras. Loquillo y Ceiba. Oaos 
partietpames fueron, fl colegio PerpclllO Socorro, Commu-
mty In vate Scbool de Fajardo, Berwind de Rfo Piedras y Juan 
Ponce dé León de Rio Piedras. Resultaron ganadores los 
imcgr.uu.es dcl equipo de la E.scucla Superior Dr. &ntiago 
Vevc üllzada de Fajardo. 

La comunidad estudiantil, la admmistración )' los cam-
paneros de facultad ..se unen a este mezecido homenaje. • 

INTERCAMBIO DEPORTIVO EN LA REPUBLICA DOMINICANA 

Por Prof Josi Selva 
Diur.wr Atlbico 

El equipo de pi~ta y campo 
de1almcrenBayamón pana
capó en la XXIV Copa Am
vcrsario de IJ1 Universidad 
'aciooal Pedro Henriqua 

Urcnaen la República Domi· 
nteana..juntoa lOuniver ida· 
,de;:. del hcnnano pafs. 

Nuestros cstudumtes·alle
rns \'Olv1eron a dcmostrnr ~u 
cahdad compcltll'/8 g uumdo 
por segundo ano consccuuvo 
cstaSju:¡ws, que forman parte 
de una scne de ini.Crtrullbios 
dtporu vos iniciados hace va· 

rios aftas con dicha ani''crsi
dad. 

NuestrOS estudwues-atle
tas tambitn tuvieron laopor
cunidad de compartir en d 
plano social y cultural con 
est.udimncs universitarios de 
ouo (XlÍS. 

El eqwpo dcl CUB eS1uvo 
dirigido por el Pro!. losé 
Seh-a, darector At.létJco, y 
Cannelo P11strnna. También 
acompMó n la delegación el 
Prof. Pedro Garc&a, dirtetor 
de Depones de San Genná.n. 

ENTREGAN LETRA INSIGNIA A ATLETAS DE BAYAMON 
Por Prof. JoJt Selva 

El pa..~ 8 de mayo se cclebró en la lnteramericana en 
Bayamón la uadiclonal entrega de LetralnS.ign~quecst.e 
nfto se dedicó al Prof. H&tor Román Selva. dest.áeado 
•lleta olfmpteo de años nmcnores. 
El rector Fél i:\ Torres León lU vo a su cargo laprerniaclóo 

de ni rededor de 100 atlc.la.c;, que rcprcscnwon I.il Coleg1o 
l en los diferentes torneos mu:runt\iastt.ano ·• El :Prof. José 

Selva y Carmelo Pastrana ofrecimm palabras de elogio a 
todos los estudiantes :uletaS por la excelente actuación de 
estos durante et ano y tos eJthortarón a seguir con el mismo 
cntuStaSmo c.m la~ próxima.l! competencias. 

Los atlews más destac.ado fueron: Miguel De Jesús. 
campo uaviesn: Juan Cállo; Alipsa Parsand, voncybaU 
fcmenmo, Maguel Vega, volleyb311 ma.stulino: Claudio Vi
qpcrn. balonreslo masculino~ Luz M. Vázqucz.. baloncestO 
fcmemniY. Leonel Crespo, ooftbaU masculino; Angel Dw.; 

softball masculino; Dániel Rosario, softball masculino; 
1
., 

.Madeline Ramos. softball femenmo; Carlos Bonilla. tenis~ • 
mesa m.a.-;cuJino; Bea.tri.z Navarro, lenis de mesa femenino; 
BrendaMeléndu,tcnisdemesafemenmo;EmieSotomayor. 
tenis de crunpo; Víctor Solano, pista y C3mpo;J ulio Ramirez, 
plSUl y campo nu..~uhno: 0..'"\'áldo Escaler.J, pista y campo 
nu1sculino; Ana Pe.,n. piSta ) campo masculino: Jcffrcy 
Monge, knnne; Joseph Hemández, ajedrez.. 

A todos eUo nuestras: felic.itactonc.s 
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